Администрация городского округа город Урюпинск Волгоградской области Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение «Детский сад № 7 «Золотой ключик» городского округа г. Урюпинск

ОТЯНИЧП

педагогическим советом муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения «Детский сад №7 «Золотой ключик» городского округа г. Урюпинск Протокол от «29» августа 2024г. №

УТВЕРЖДЕНО

Заведующий муниципальным бюджетным дошкольным образовательным учреждением «Детский сад № 7 «Золотой ключик» городского округа г. Урюпинск Приказ от «ЗО» августа 2024 г. № Е.В. Токмакова

Рабочая программа

совместной деятельности с детьми первой младшей разновозрастной группы (1,5 до3 лет).

Разработана в соответствии с федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования и федеральной образовательной программой дошкольного образования, на основе примерной программы «От рождения до школы» под редакцией Н.Е. Веракса, М.А. Васильевой, Т.С. Комаровой (2014г.) срок реализации программы 2023-2024 учебный год

АВТОРЫ: воспитатель МБДОУ «Детский сад №7 «Золотой ключик» городского округа г. Урюпинск Аникеева Ольга Николаевна, воспитатель первой квалификационной категории Двужилова Юлия Николаевна, воспитатель первой квалификационной категории

г. Урюпинск 2024 г.

Содержание

1. Целевой раздел
1.1. Пояснительная записка
1.2. Цель и задачи основной образовательной программы
1.3. Принципы и подходы в организации образовательного процесса
1.4. Значимые для разработки и реализации Программы характеристики9
1.5. Специфика национальных, социокультурных и иных условий, в которых осуществляется образовательная
деятельность10
1.6. Возрастные и индивидуальные особенности контингента детей первой младшей разновозрастной группы (c1,5до 3лет)
1.7. Планируемые результаты как целевые ориентиры Программы
2. Содержательный раздел. 16
2.1. Задачи и содержание образования по образовательным областям16
2.2. Формы, способы, методы и средства реализации Программы с учетом
возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников
36
2.3. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников
3. Организационный раздел56
3.1. Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды
3.2. Материально-техническое обеспечение Программы
3.3. Методические материалы и средства обучения и воспитания

3.4. Организация режима и распорядка дня пребывания детей в образовательном
учреждении69
3.5. Система закаливающих мероприятий в первой младшей разновозрастной
группе (с1,5до3лет)73
3.6. Режим двигательной активности в первой младшей разновозрастной группе
(с1,5до 3лет)74
3.7. Учебный план реализации ООП ДО в первой младшей разновозрастной группе
(с1,5до 3лет)76
3.8. Комплексно-тематическое планирование организованной образовательной
деятельности
81
3.9. Особенности традиционных событий, праздников,
мероприятий
87
4. Дополнительный раздел
4.1. Характеристика взаимодействия педагогического коллектива с семьями
детей
8

Приложение

1.Целевой раздел

1.1. Пояснительная записка

Рабочая программа — образовательная программа дошкольного образования муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения «Детский сад №7 «Золотой ключик» городского округа г. Урюпинск (далее — Программа), разработана в соответствии с федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования и федеральной образовательной программой дошкольного образования, характеризующая специфику содержания образования и особенности организации образовательной деятельности.

Данная программа разработана в соответствии со следующими нормативными документами:

- Федеральный закон от 29.12.2012 № 273 ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;
- Санитарные правила СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодёжи (утверждены постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 сентября 2020 г. № 28, зарегистрировано в Минюсте России 18 декабря 2020 г., регистрационный № 61573);
- приказ Минпросвещения России от 31.07.2020 № 373 «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования»;
- приказ Минобрнауки России от 17.10.2013 № 1155 «Об утверждении Федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования»;
- приказ Минпросвещения России от 25 ноября 2022 г. № 1028 «Об утверждении Федеральной образовательной программы дошкольного образования»;

- Устав МБДОУ «Детский сад №7 «Золотой ключик» городского округа г.
 Урюпинск;
- Программа развития МБДОУ«Детский сад №7 «Золотой ключик»городского округа г. Урюпинск.

Реализуемая программа строится на принципе личностно-развивающего и гуманистического характера взаимодействия взрослого с детьми.

Рабочая программа определяет содержание и организацию воспитательнообразовательного процесса для детей первой младшей разновозрастной группы и
направлена на создание благоприятных условий для полноценного проживания
ребенком дошкольного детства, формирование основ базовой культуры личности,
всестороннее развитие психических и физических качеств в соответствии с
возрастными и индивидуальными особенностями, подготовка к жизни в
современном обществе, к обучению в школе, обеспечение жизнедеятельности
дошкольника.

Особое внимание в Программе уделяется развитию личности ребенка, сохранению и укреплению здоровья детей, а также воспитанию у дошкольников таких качеств, как патриотизм, активная жизненная позиция, творческий подход в решении различных жизненных ситуаций, уважение к традиционным ценностям.

Содержание рабочей программы включает совокупность образовательных областей, которые обеспечивают разностороннее развитие детей с учётом их возрастных и индивидуальных особенностей по основным направлениям: социально – коммуникативное, познавательное, речевое, художественно – эстетическое и физическое.

Данная рабочая программа разработана в связи с внедрением ФГОС в образовательный процесс ДО.

Срок реализации Программы – 1 год (2024 – 2025 учебный год).

Рабочая программа по развитию детей первой младшей разновозрастной группы разработана на основе примерной основной образовательной программы

дошкольного образования «ОТ РОЖДЕНИЯ ДО ШКОЛЫ» под ред. Н.Е. Веракса, Т.С. Комаровой, М.А. Васильевой — в соответствии с Федеральными государственными образовательными стандартами.

1.2 Цели рабочей программы:

- повышение социального статуса дошкольного образования;
- обеспечение государством равенства возможностей для каждого ребенка в получении качественного дошкольного образования;
- обеспечение государственных гарантий уровня и качества дошкольного образования на основе единства обязательных требований к условиям реализаций образовательных программ дошкольного образования, их структуре и результатам их освоения;
- сохранение единства образовательного пространства Российской Федерации относительно уровня дошкольного образования.

Реализация цели осуществляется в процессе разнообразных видов деятельности:

образовательная деятельность, осуществляемая в процессе организации различных видов детской деятельности (игровой, коммуникативной, трудовой, познавательно-исследовательской, продуктивной, музыкально-художественной, чтения);

образовательная деятельность, осуществляемая в ходе режимных моментов; самостоятельная деятельность детей;

взаимодействие с семьями детей по реализации рабочей программы.

Задачи рабочей программы:

- укрепление здоровья, приобщение к здоровому образу жизни, развитие двигательной и гигиенической культуры детей;
- развитие гуманистической направленности отношения детей к миру, воспитание культуры общения, эмоциональной отзывчивости и доброжелательности к людям;

- развитие эстетических чувств детей, творческих способностей, эмоциональноценностных ориентаций, приобщение воспитанников к искусству и художественной литературе;
- развитие познавательной активности, познавательных интересов, интеллектуальных способностей детей, самостоятельности и инициативы, стремления к активной деятельности и творчеству
- охрана и укрепление психического и физического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;
- обеспечение равных возможностей для полноценного развития каждого ребенка в период дошкольного детства независимо от места жительства, пола, нации, языка, социального статуса, психофизиологических и др. особенностей (в том числе ограниченных возможностей здоровья);
- обеспечение преемственности целей, задач и содержания образования, реализуемых в рамках образовательных программ различных уровней;
- создание благоприятных условий для развития детей в соответствии с их возрастными и индивидуальными особенностями и склонностями, развитие способностей и творческого потенциала каждого ребенка как субъекта отношений с самим собой, другими детьми, взрослыми и миром;
- объединение обучения и воспитания в целостный образовательный процесс на основе духовно нравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества;
- формирование общей культуры личности детей, в том числе ценностей здорового образа жизни, развитие их социальных, нравственных, эстетических, интеллектуальных, физических качеств, инициативности, самостоятельности и ответственности ребенка, создание предпосылок к учебной деятельности;
- обеспечение вариативности и разнообразия содержания программ и организационных форм дошкольного образования, возможности формирования программ различной направленности с учетом образовательных потребностей, способностей и состояния здоровья детей;

- формирование социокультурной среды, соответствующей возрастным, индивидуальным, психологическим и физиологическим особенностям детей;
- обеспечение психолого педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах развития и образования, охраны и укрепления здоровья детей.

Решение программных задач осуществляется в процессе совместной деятельности взрослых и детей, и самостоятельной деятельности детей не только в рамках непосредственно образовательной деятельности, но и при проведении режимных моментов в соответствии со спецификой дошкольного образования, а так же при взаимодействие с семьями детей по реализации рабочей программы.

1.3. Принципы и подходы в организации образовательного процесса.

Программа построена на основных принципах дошкольного образования, установленных ФГОС ДО:

- 1) полноценное проживание ребенком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возраста), обогащение (амплификация) детского развития;
- 2) построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребенка, при котором сам ребенок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования (далее индивидуализация дошкольного образования);
- 3) содействие и сотрудничество детей и взрослых, признание ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;
 - 4) поддержка инициативы детей в различных видах деятельности;
 - 5) сотрудничество ДОО с семьей;
- 6) приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства;
- 7) формирование познавательных интересов и познавательных действий ребенка в различных видах деятельности;

- 8) возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития);
 - 9) учет этнокультурной ситуации развития детей.

Основные подходы к формированию Программы:

- сформирована на основе требований ФГОС ДО и ФОП ДО, предъявляемых к структуре образовательной программы дошкольного образования;
- определяет содержание и организацию образовательной деятельности на уровне дошкольного образования;
- обеспечивает развитие личности детей дошкольного возраста в различных видах общения и деятельности с учетом их возрастных, индивидуальных, психологических и физиологических особенностей;
- сформирована как программа психолого-педагогической поддержки позитивной социализации и индивидуализации, развития личности детей дошкольного возраста и определяет комплекс основных характеристик дошкольного образования (базовые объем, содержание и планируемые результаты освоения Программы).

1.4. Значимые для разработки и реализации Программы характеристики.

Основные участники реализации Программы: педагоги, обучающиеся, родители (законные представители).

Социальными заказчиками реализации Программы как комплекса образовательных услуг выступают, в первую очередь, родители (законные представители) обучающихся, как гаранты реализации прав ребенка на уход, присмотр и оздоровление, воспитание и обучение.

Особенности разработки Программы:

- условия, созданные в ДОО для реализации целей и задач Программы;
- социальный заказ родителей (законных представителей);
- детский контингент;
- кадровый состав педагогических работников;
- культурно-образовательные особенности МБДОУ «Детский сад №7

«Золотой ключик»;

- климатические особенности;
- взаимодействие с социумом.

1.5. Специфика национальных, социокультурных и иных условий, в которых осуществляется образовательная деятельность.

Национально-культурные особенности:

Основной целью работы является развитие духовно-нравственной культуры ребенка, формирование ценностных ориентаций средствами традиционной народной культуры родного края.

Принципы работы:

- Системность и непрерывность.
- Личностно-ориентированный гуманистический характер взаимодействия детей и взрослых.
 - Свобода индивидуального личностного развития.
- Признание приоритета ценностей внутреннего мира ребенка, опоры на позитивный внутренний потенциал развития ребенка.
 - Принцип регионализации (учет специфики региона).

В дошкольном возрасте формируются предпосылки гражданских качеств, представления о человеке, обществе культуре. Очень важно привить в раннем возрасте чувство любви и привязанности к природным и культурным ценностям родного края, так как именно на этой основе воспитывается патриотизм.

Этнический состав воспитанников группы — дети из русскоязычных семей. Обучение и воспитание в ДОУ осуществляется на русском языке.

Все воспитанники проживает в условиях города. Реализация регионального компонента осуществляется через знакомство с национально-культурными особенностями города Урюпинска. Урюпинск представляет интерес и как исторический, культурный и традиционный центр Хоперского округа войска Донского. Город знаменит православной святыней Явленной Иконой Урюпинской Божьей Матери, а так же символом традиционного местного промысла пуховязания

– памятником Козе.

Построен дворец культуры «Юбилейный», который дети регулярно с удовольствием посещают. Напротив организован «Вишнёвый сквер», где модно отдохнуть, присев на удобные скамеечки. На территории сквера установлена скульптурная композиция «Профессор и студент».

Знакомясь с родным краем, его достопримечательностями, ребенок учится осознавать себя, живущим в определенный временной период, в определенных этнокультурных условиях.

- ✓ Беседы «Мой город», «Чем славится мой край? т.д.
- ✓ Участие в выставках народно прикладного творчества «Цветок солнца».
- ✓ Участие в ярморочных гуляниях «Урюпинская покровская ярмарка», праздничных мероприятиях ко Дню города.
 - ✓ Народные праздники в детском саду «Масленица».
 - ✓ Слушание музыки.
 - ✓ Чтение художественной литературы.
- ✓ Народные подвижные игры и забавы «Золотые ворота», «Бабка ёжка», «Горелки» и др. Использование народных игр в работе с детьми позволяет нам донести до детей самобытность и своеобразие русского языка, колорит его обычаев, сформировать интерес к русской народной культуре, её традициям. Благодаря этому дети имеют возможность познакомиться с историей, культурой и обычаями родного края.

Климатические особенности:

При организации образовательного процесса учитываются климатические особенности региона. Волгоградская область — центральная полоса России. Город Урюпинск является одним из старейших городов нижнего Поволжья: время начала и окончания тех или иных сезонных явлений (листопад, таяние снега и т.д.) и интенсивность их протекания; состав флоры и фауны; длительность светового дня, погодные условия и т.д.

Климат характеризуется как переходный от умеренного к континентальному с очень теплым летом и умеренно-холодной зимой.

Исходя из климатических особенностей региона, график образовательного процесса составляется в соответствии с выделением двух периодов:

- 1. Холодный период: учебный год (сентябрь-май, составляется определенный режим дня и расписание непосредственной образовательной деятельности;
 - 2. Летний период (июнь-август, для которого составляется другой режим дня).

В холодное время года сокращается время пребывания детей на открытом воздухе. В тёплое время года — жизнедеятельность детей, преимущественно, организуется на открытом воздухе.

Удивительна и разнообразна природа городского округа город Урюпинск и его окрестностей. Главная водная артерия края – река Хопер с притоками малых рек – делит территорию на две части: левобережную равнину с бескрайней степью и правобережную возвышенность с крутыми склонами и местами выходящими на поверхность меловыми отложениями. Пойма реки, за счет богатой по видовому составу древесно-кустарниковой и травянистой растительности, выполняет функцию фильтра, очищающего воздух. На территории округа и его окрестностей обитают разнообразные виды млекопитающих (лисицы, кабаны, лоси, косули, бобры, куницы, ондатры, заяц - русак). Здесь гнездятся многочисленные виды птиц (зяблики, иволги, совы, луни, цапли). Водоемы заселены рыбами (щуки, судаки, окуни, сомы, краснопёрки и др.)

Урюпинск и его окрестности по праву считаются одними из самых привлекательных для отдыха.

Социально-демографические особенности:

Анализ социального статуса семей выявил, что в дошкольном учреждении воспитываются дети из 35 семей, из них: полных - 31, из неполных - 4 и многодетных 5 семей. Основной состав родителей – среднеобеспеченные, с высшим образованием (50%), с неоконченным высшим образованием (3,3%), средним профессиональным образованием (28,3%), средним образованием (18,3%).

Характер взаимоотношений в семье (по наблюдению): благополучный – 35 семей.

1.6. Возрастные и индивидуальные особенности контингента детей первой младшей разновозрастной группы (с 1,5 до 3 лет).

На втором-третьем году жизни дети становятся самостоятельнее. Продолжает развиваться предметная деятельность, ситуативно-деловое общение ребенка и взрослого; совершенствуются восприятие, речь, начальные формы произвольного поведения, игры, наглядно-действенное мышление.

Развитие предметной деятельности связано с усвоением культурных способов действия с различными предметами. Развиваются соотносящие и орудийные действия.

Умение выполнять орудийные действия развивает произвольность, преобразуя натуральные формы активности в культурные на основе предлагаемой взрослыми модели, которая выступает в качестве не только объекта для подражания, но и образца, регулирующего собственную активность ребенка.

В ходе совместной со взрослыми предметной деятельности продолжает развиваться понимание речи. Слово отделяется от ситуации и приобретает самостоятельное значение. Дети продолжают осваивать названия окружающих предметов, учатся выполнять простые словесные просьбы взрослых в пределах видимой наглядной ситуации.

Количество понимаемых слов значительно возрастает. Совершенствуется регуляция поведения в результате обращения взрослых к ребенку, который начинает понимать не только инструкцию, но и рассказ взрослых.

Интенсивно развивается активная речь детей. К трем годам они осваивают основные грамматические структуры, пытаются строить простые предложения, в разговоре со взрослым используют практически все части речи. Активный словарь достигает примерно 1000-1500 слов. К концу третьего года жизни речь становится средством общения ребенка со сверстниками. В этом возрасте у детей формируются новые виды деятельности: игра, рисование, конструирование.

Игра носит процессуальный характер, главное в ней — действия, которые совершаются с игровыми предметами, приближенными к реальности.

В середине третьего года жизни появляются действия с предметами заместителями. Появление собственно изобразительной деятельности обусловлено тем, что ребенок уже способен сформулировать намерение изобразить какой либо предмет. Типичным является изображение человека в виде «головонога» — окружности и отходящих от нее линий.

На третьем году жизни совершенствуются зрительные и слуховые ориентировки, что позволяет детям безошибочно выполнять ряд заданий: осуществлять выбор из 2-3 предметов по форме, величине и цвету; различать мелодии; петь.

Совершенствуется слуховое восприятие, прежде всего фонематический слух. К трем годам дети воспринимают все звуки родного языка, но произносят их с большими искажениями. Основной формой мышления становится нагляднодейственная. Ее особенность заключается в том, что возникающие в жизни ребенка проблемные ситуации разрешаются путем реального действия с предметами. Для детей этого возраста характерна неосознанность мотивов, импульсивность и зависимость чувств и желаний от ситуации. Дети легко заражаются эмоциональным состоянием сверстников. Однако в этот период начинает складываться и произвольность поведения. Она обусловлена развитием орудийных действий и речи. У детей появляются чувства гордости и стыда, начинают формироваться элементы самосознания, связанные с идентификацией с именем и полом. Ранний возраст завершается кризисом трех лет. Ребенок осознает себя как отдельного человека, отличного от взрослого. У него формируется образ Я. Кризис часто сопровождается рядом отрицательных проявлений: негативизмом, упрямством, нарушением общения со взрослым и др. Кризис может продолжаться от нескольких месяцев до двух лет.

1.7. Планируемые результаты как целевые ориентиры освоения Программы

К окончанию года в первой младшей разновозрастной группе планируются следующие результаты:

- ребенок интересуется окружающими предметами и активно действует с ними; эмоционально вовлечен в действия с игрушками и другими предметами, стремится проявлять настойчивость в достижении результата своих действий.
- использует специфические, культурно фиксированные предметные действия, знает назначение бытовых предметов (ложки, расчески, карандаша и пр.) и умеет пользоваться ими. Владеет простейшими навыками самообслуживания; проявляет навыки опрятности.
 - проявляет отрицательное отношение к грубости, жадности.
- соблюдает правила элементарной вежливости (самостоятельно или по напоминанию говорит «спасибо», «здравствуйте», «до свидания», «спокойной ночи» (в семье, в группе)); имеет первичные представления об элементарных правилах поведения в детском саду, дома, на улице и старается соблюдать их.
- владеет активной речью, включенной в общение; может обращаться с вопросами и просьбами, понимает речь взрослых; знает названия окружающих предметов и игрушек. Речь становится полноценным средством общения с другими детьми.
- стремится к общению со взрослыми и активно подражает им в движениях и действиях; появляются игры, в которых ребенок воспроизводит действия взрослого. Эмоционально откликается на игру, предложенную взрослым, принимает игровую задачу.
- проявляет интерес к сверстникам; наблюдает за их действиями и отражает их в игре. Умеет играть рядом со сверстниками, не мешая им. Проявляет интерес к совместным играм небольшими группами.

- проявляет интерес к окружающему миру природы, с интересом участвует в сезонных наблюдениях.
- проявляет интерес к стихам, песням и сказкам, рассматриванию картинок, стремится двигаться под музыку; эмоционально откликается на различные произведения культуры и искусства.
- с пониманием следит за действиями героев кукольного театра; проявляет желание участвовать в театрализованных и сюжетно-ролевых играх.
- проявляет интерес к продуктивной деятельности (рисование, лепка, конструирование, аппликация).
- у ребенка развита крупная моторика, он стремится осваивать различные виды движений (бег, лазанье, перешагивание и пр.). С интересом участвует в подвижных играх с простым содержанием, несложными движениями.

В соответствии с ФГОС ДО специфика дошкольного детства и системные особенности дошкольного образования делают неправомерными требования от ребенка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений. Поэтому результаты освоения Программы представлены в виде целевых ориентиров дошкольного образования и представляют собой возрастные характеристики возможных достижений ребенка к концу дошкольного образования.

Реализация образовательных целей и задач Программы направлена на достижение целевых ориентиров дошкольного образования, которые описаны как основные характеристики развития ребенка. Данные характеристики развития ребенка представлены в виде результатов мониторинга, который проводится в начале, середине и конце учебного года.

2.Содержательный раздел

2.1. Задачи и содержание образования по образовательным областям.

В данной рабочей программе запланированная работа проводится с детьми 1,5

- 3 лет в специально организованной деятельности по следующим образовательным областям:

«Социально- коммуникативное развитие»

«Познавательное развитие»

«Речевое развитие»

«Художественно- эстетическое развитие»

«Физическое развитие»

Методики проведения непосредственно — образовательной деятельности по разным видам построены таким образом, что программные задачи могут быть реализованы на различном материале. Знания, умения и навыки, полученные детьми, рассматриваются не как цель, а как средство полноценного развития личности ребенка. Форма организации НОД как групповые, так и по подгруппам. При организации педагогического процесса осуществляется оптимальный отбор методов, средств, форм обучения. В практической деятельности применяются исследовательские и опытно-экспериментальные методы, позволяющие анализировать и прогнозировать педагогический процесс.

Работа с детьми организуется в следующих формах:

- **Непосредственно образовательная деятельность**. Специально организованная деятельность педагога с детьми.
- Совместная деятельность. Деятельность педагога с детьми, включающие совместные игры, творческие, спортивные мероприятия на территории дошкольного учреждения.
- **Самостоятельная деятельность дошкольников.** Педагоги создают условия для игровой, художественно-эстетической и физкультурной деятельности по интересам и желанию детей.

Во все виды НОД включаются пальчиковые упражнения с целью развития мелкой моторики пальцев рук, игры на развитие психических процессов, ориентировки в пространстве, эмоционально-волевой сферы.

Физкультурные минутки проводятся с целью смены деятельности физической нагрузки на группы мышц с музыкальным сопровождением.

Музыкальные занятия проводятся музыкальным руководителем.

Обучение заканчивается в мае. К этому времени дети овладевают знаниями, умениями и навыками согласно Основной общеобразовательной программе дошкольного образования.

Образовательная деятельность при проведении режимных моментов:

- физическое развитие: комплексы закаливающих процедур (оздоровительные прогулки, мытье рук прохладной водой перед каждым приемом пищи, ходьба босиком по ребристым дорожкам после сна), утренняя гимнастика, упражнения и подвижные игры во второй половине дня;
- социально-коммуникативное развитие: ситуативные беседы при проведении режимных моментов, подчеркивание их пользы; развитие трудовых навыков через поручения и задания, дежурства, навыки самообслуживания; помощь взрослым; участие детей в расстановке и уборке инвентаря и оборудования для занятий, формирование навыков безопасного поведения при проведении режимных моментов;
- речевое развитие: создание речевой развивающей среды; свободные диалоги с детьми в играх, наблюдениях, при восприятии картин, иллюстраций, мультфильмов; ситуативные разговоры с детьми; называние трудовых действий и гигиенических процедур, поощрение речевой активности детей; обсуждения (пользы закаливания, занятий физической культурой, гигиенических процедур); познавательное развитие: построение конструкций для подвижных игр и упражнений (из мягких блоков, спортивного оборудования); ситуативные беседы при проведении режимных моментов;
- художественно эстетическое развитие: использование музыки в повседневной жизни детей, в игре, в досуговой деятельности, на прогулке, в изобразительной деятельности, при проведении утренней гимнастики, привлечение внимания детей к разнообразным звукам в окружающем мире, к

оформлению помещения, привлекательности оборудования, красоте и чистоте окружающих помещений, предметов, игрушек.

Самостоятельная деятельность детей:

- физическое развитие: самостоятельные подвижные игры, игры на свежем воздухе, спортивные игры и занятия (катание на санках, лыжах, велосипеде и пр.);
- социально-коммуникативное развитие: индивидуальные игры, совместные игры, все виды самостоятельной деятельности, предполагающие общение со сверстниками;
- речевое развитие: самостоятельное чтение детьми коротких стихотворений, самостоятельные игры по мотивам художественных произведений, самостоятельная работа в уголке книги, в уголке театра,
- познавательное развитие: сюжетно-ролевые игры, рассматривание книг и картинок; самостоятельное раскрашивание «умных раскрасок», развивающие настольно-печатные игры, игры на прогулке, автодидактические игры (развивающие пазлы, рамки-вкладыши, парные картинки);
- художественно эстетическое развитие: предоставление детям возможности самостоятельно рисовать, лепить, конструировать (преимущественно во второй половине дня); рассматривать репродукции картин, иллюстрации, музицировать (пение, танцы), играть на детских музыкальных инструментах (бубен, барабан, колокольчик и пр.), слушать музыку.

Образовательная область

«Социально - коммуникативное развитие»

Содержание образовательной области "Социально-коммуникативное развитие " направлено на достижение целей освоения первоначальных представлений социального характера и включения детей в систему социальных отношений через решение следующих задач:

- развитие игровой деятельности детей;
- приобщение к элементарным общепринятым нормам и правилам взаимоотношения со сверстниками и взрослыми (в том числе моральным);

- формирование гендерной, семейной, гражданской принадлежности, патриотических чувств, чувства принадлежности к мировому сообществу». Формирования положительного отношения к труду через решение следующих задач:
 - развитие трудовой деятельности;
- воспитание ценностного отношения к собственному труду, труду других людей и его результатам;
- формирование первичных представлений о труде взрослых, его рели в обществе и жизни каждого человека»".

Содержание образовательной области направлено на достижение целей формирования основ безопасности собственной жизнедеятельности и формирования предпосылок экологического сознания (безопасности окружающего мира) через решение следующих задач:

- формирование представлений об опасных для человека и окружающего мира природы ситуациях и способах поведения в них;
- приобщение к правилам безопасного для человека и окружающего мира природы поведения;
- передачу детям знаний о правилах безопасности дорожного движения в качестве пешехода и пассажира транспортного средства;
- формирование осторожного и осмотрительного отношения к
 потенциально опасным для человека и окружающего мира природы ситуациям
 Развитие игровой деятельности

Сюжетно-ролевые игры

Формировать умение проявлять интерес к игровым действиям сверстников. Помогать играть рядом, не мешая друг другу. Развивать умение играть вместе со сверстниками.

Формировать умение выполнять несколько действий с одним предметом и переносить знакомые действия с одного объекта на другой; выполнять с помощью взрослого несколько игровых действий, объединенных сюжетной

канвой. Содействовать желанию детей самостоятельно подбирать игрушки и атрибуты для игры, использовать предметы-заместители.

Подводить детей к пониманию роли в игре. Формировать начальные навыки ролевого поведения; учить связывать сюжетные действия с ролью.

Подвижные игры

Развивать у детей желание играть вместе с воспитателем в подвижные игры с простым содержанием. Приучать к совместным играм небольшими группами. Поддерживать игры, в которых совершенствуются движения (ходьба, бег, бросание, катание).

Театрализованные игры

Пробуждать интерес к театрализованной игре путем первого опыта общения с персонажем (кукла Катя показывает концерт), расширения контактов со взрослым (бабушка приглашает на деревенский двор).

Побуждать детей отзываться на игры-действия со звуками (живой и нет живой природы), подражать движениям животных и птиц под музыку, под звучащее слово (в произведениях малых фольклорных форм).

Способствовать проявлению самостоятельности, активности в игре с персонажами-игрушками.

Создавать условия для систематического восприятия театрализованных выступлений педагогического театра (взрослых).

Дидактические игры

Обогащать в играх с дидактическим материалом чувственный опыт детей. Учить собирать пирамидку (башенку) из 5-8 колец разной величины; ориентироваться в соотношении плоскостных фигур «Геометрической мозаики» (крут, треугольник, квадрат, прямоугольник); составлять целое из четырех частей (разрезных картинок, складных кубиков); сравнивать, соотносить, группировать, устанавливать тождество и различие однородных предметов по одному из сенсорных признаков (цвет, форма, величина).

Проводить дидактические игры на развитие внимания и памяти («Чего не стало?» и т.п.); слуховой дифференциации («Что звучит?» и т.п.); тактильных

ощущений, температурных различий («Чудесный мешочек», «Теплый — холодный», «Легкий — тяжелый» и т.п.); мелкой моторики руки (игрушки с пуговицами, крючками, молниями, шнуровкой и т.д.).

Приобщение к элементарным общепринятым нормам и правилам взаимоотношения со сверстниками и взрослыми (в том числе моральным)

Способствовать накоплению опыта доброжелательных взаимоотношений со сверстниками: обращать внимание детей на ребенка, проявившего заботу о товарище, выразившего ему сочувствие. Формировать у каждого ребенка уверенность в том, что взрослые любят его, как и всех остальных детей.

Воспитывать отрицательное отношение к грубости, жадности; развивать умение играть не ссорясь, помогать друг другу и вместе радоваться успехам, красивым игрушкам и т. п.

Продолжать формировать умение здороваться и прощаться (по напоминанию взрослого); излагать собственные просьбы спокойно, употребляя слова «спасибо» и «пожалуйста».

Воспитывать внимательное отношение и любовь к родителям и близким людям.

Формирование гендерной, семейной, гражданской принадлежности, патриотических чувств, чувства принадлежности к мировому сообществу

Образ Я. Начать формировать элементарные представления о росте и развитии ребенка, изменении его социального статуса (взрослении) в связи с началом посещения детского сада. Закреплять умение называть свое имя.

Семья. Развивать умение называть имена членов своей семьи.

Детский сад. Развивать представления о положительных сторонах детского сада, его общности с домом (тепло, уют, любовь и др.) и отличиях от домашней обстановки (больше друзей, игрушек, самостоятельности и т.

д.). Развивать умение ориентироваться в помещении группы, на участке.

Развитие трудовой деятельности

Обучать детей порядку одевания и раздевания; формировать умение складывать в определенном порядке снятую одежду. Приучать к опрятности. Привлекать детей к выполнению простейших трудовых действий.

Воспитание ценностного отношения к собственному труду, труду других людей и его результатам

Приучать поддерживать порядок в игровой комнате, по окончании игр расставлять игровой материал по местам.

Развивать умение совместно со взрослым и под его контролем перед едой ставить хлебницы (без хлеба) и салфетницы.

Формирование первичных представлений о труде взрослых, его роли в обществе и жизни каждого человека

Воспитывать интерес к труду взрослых. Расширять круг наблюдений детей за трудом взрослых. Обращать их внимание на то, что и как делает взрослый, зачем он выполняет те или иные действия. Поддерживать желание помогать взрослым.

В помещении и на участке привлекать внимание детей к тому, как взрослый ухаживает за растениями (поливает) и животными (кормит).

Учить узнавать и называть некоторые трудовые действия (помощник воспитателя моет посуду, приносит еду, меняет полотенца и т. д.).

Формирование основ безопасности собственной жизнедеятельности

Знакомить с элементарными правилами поведения в детском саду: играть с детьми, не мешая им и не причиняя боль; уходить из детского сада только с родителями; не разговаривать и не брать предметы и угощение у незнакомых людей и т.д.

Объяснять детям, что нельзя брать в рот несъедобные предметы, никакие предметы нельзя засовывать в ухо или в нос —это опасно!

Учить детей правилам безопасного передвижения в помещении: быть осторожными при спуске и подъеме по лестнице; держаться за перила.

С помощью художественных и фольклорных произведений знакомить с правилами безопасного для человека и окружающего мира поведения.

О правилах безопасности дорожного движения. Дать детям элементарные представления о правилах дорожного движения: автомобили ездят по дороге (проезжей части); светофор регулирует движение транспорта и пешеходов; на красный свет светофора нужно стоять, на зеленый—двигаться; переходить улицу можно только со взрослым, крепко держась за руку.

Рассказать детям, что по дороге ездят различные автомобили. Ведет автомобиль водитель. В автобусах люди едут на работу, в магазин, в детский сад.

Объяснять элементарные правила поведения детей в автобусе (в автобусе дети могут ездить только со взрослыми; разговаривать нужно спокойно не мешая другим; слушаться взрослых и т. д.).

Читать детям рассказы, стихи, сказки по теме «Дорожное движение».

Формирование предпосылок экологического сознания

Формировать элементарные представления о правильных способах взаимодействия с растениями и животными: рассматривать растения, не нанося им вред; наблюдать за животными, не беспокоя их и не причиняя им вреда; кормить животных только с разрешения взрослых.

Объяснять детям, что рвать любые растения и есть их нельзя.

Образовательная область

«Познавательное развитие».

Содержание данной образовательной области направлено на достижение целей развития у детей познавательных интересов, интеллектуального развития развитие познавательно исследовательской и продуктивной (конструктивной) деятельности;

формирование элементарных математических представлений; формирование целостной картины мира, расширение кругозора детей.

Сенсорное развитие

Продолжать работу по обогащению непосредственного чувственного опыта детей в разных видах деятельности. Помогать им обследовать предметы, выделяя их цвет, величину, форму.

Побуждать включать движения рук по предмету в процесс знакомства с ним: обводить руками части предмета, гладить их и т.д.

Упражнять в установлении сходства и различия между предметами, имеющими одинаковое название (одинаковые лопатки; большой красный мяч — маленький синий мяч).

Формировать умение называть свойства предметов.

Развитие познавательно-исследовательской и продуктивной (конструктивной) деятельности

Развивать продуктивную (конструктивную) деятельность.

В процессе игры с настольным и напольным строительным материалом продолжать знакомить детей с деталями (кубик, кирпичик, трехгранная призма, пластина, цилиндр), с вариантами расположения строительных форм на плоскости.

Развивать умение детей сооружать элементарные постройки по образцу, поддерживать желание строить что-то самостоятельно.

Способствовать пониманию пространственных соотношений.

Предлагать использовать дополнительные сюжетные игрушки, соразмерные масштабам построек (маленькие машинки для маленьких гаражей и т. п.).

По окончании игры приучать убирать игрушки на место.

Знакомить детей с простейшими пластмассовыми конструкторами.

Предлагать совместно со взрослым конструировать башенки, домики, машины.

Поддерживать желание детей строить самостоятельно. В летнее время способствовать строительным играм с использованием природного материала (песок, вода, желуди, камешки и т. п.).

Формирование элементарных математических представлений

Количество. Привлекать детей к формированию групп однородных предметов. Формировать умение различать количество предметов: много — один (один - много).

Величина. Привлекать внимание детей к предметам контрастных размеров и их обозначению в речи (большой дом — маленький домик, большая матрешка — маленькая матрешка, большие мячи — маленькие мячи и т.д.)

Форма. Формировать умение различать предметы по форме и называть их (кубик, кирпичик, шар).

Ориентировка в пространстве. Продолжать накапливать у детей опыт практического освоения окружающего пространства (помещений группы и участка детского сада).

Учить находить спальную, игровую, умывальную и другие комнаты.

Расширять опыт ориентировки в частях собственного тела (голова, лицо, руки, ноги, спина).

Учить двигаться за воспитателем в определенном направлении.

Формирование целостной картины мира, расширение кругозора

Предметное и социальное окружение

Продолжать знакомить детей с названиями предметов ближайшего окружения: игрушки, посуда, одежда, обувь, мебель.

Формировать представления о простейших связях между предметами ближайшего окружения.

Учить детей называть цвет, величину предметов, материал, из которого они сделаны (бумага, дерево, ткань, глина); сравнивать знакомые предметы разные шапки, варежки, обувь и т. п.), подбирать предметы по тождеству найди такой же, подбери пару), группировать их по способу использования (из чашки пьют и т. д.).

знакомить с транспортными средствами ближайшего окружения.

Ознакомление с природой

Знакомить детей с доступными явлениями природы.

Учить узнавать в натуре, на картинках, в игрушках домашних животных кошку, собаку, корову, курицу и т. д.) и их детеньшей и называть их; узнавать на картинках некоторых диких животных (медведя, зайца, лису и т. д.) : называть их.

Наблюдать за птицами и насекомыми на участке (бабочка и божья коровка), за рыбками в аквариуме. Приучать детей подкармливать птиц.

Учить различать по внешнему виду овощи (помидор, огурец, морковь) фрукты (яблоко, груша и т.д.).

Помогать детям замечать красоту природы в разное время года.

Воспитывать бережное отношение к растениям и животным. Учить основам взаимодействия с природой (рассматривать растения и животных, не нанося им вред; одеваться по погоде).

Сезонные наблюдения

Осень. Формировать элементарные представления об осенних изменениях в природе: похолодало, на деревьях пожелтели и опадают листья; о том, что осенью созревают многие овощи и фрукты.

Зима. Формировать представления о зимних природных явлениях: стало холодно, идет снег, лед, скользко, можно упасть. Привлекать к участию в зимних забавах (катание с горки и на санках, игра в снежки, лепка снеговика и т.п.).

Весна. Формировать представления о весенних изменениях в природе: потеплело, тает снег; появились лужи, травка, насекомые; набухли почки.

Лето. Наблюдать с детьми природные изменения: яркое солнце, жарко, летают бабочки.

Образовательная область

«Речевое развитие».

Содержание данной образовательной области направлено на достижение целей овладения конструктивными способами и средствами взаимодействия с окружающими людьми через решение следующих задач:

- развитие свободного общения со взрослыми и детьми;

-развитие всех компонентов устной речи детей (лексической стороны, грамматического строя речи, произносительной стороны речи; связной речи—диалогической и монологической форм) в различных формах и видах детской деятельности;

-практическое овладение воспитанниками нормами речи.

Развитие свободного общения со взрослыми и детьми

Способствовать развитию речи как средства общения. Давать детям разнообразные поручения, которые дадут им возможность общаться со сверстниками и взрослыми («Загляни в раздевалку и расскажи мне, кто пришел», «Узнай у тети Оли и расскажи мне...», «Предупреди Митю... Что ты сказал Мите? И что он тебе ответил?»).

Предлагать для самостоятельного рассматривания картинки, книжки, игрушки в качестве наглядного материала для общения детей друг с другом и воспитателем. Рассказывать детям об этих предметах, а также об интересных событиях (например, о повадках и хитростях домашних животных). На картинках показывать состояния людей и животных: радуется, грустит и т. д.

Добиваться того, чтобы к концу третьего года жизни речь стала полноценным средством общения детей друг с другом.

Развитие всех компонентов устной речи, практическое овладение нормами речи

Формирование словаря.

На основе расширения ориентировки детей в ближайшем окружении развивать понимание речи и активизировать словарь.

Развивать умение детей по словесному указанию педагога находить предметы по названию, цвету, размеру («Принеси Машеньке вазочку для варенья», «Возьми красный карандаш», «Спой песенку маленькому медвежонку»); называть их местоположение («Грибок на верхней полочке, высоко», «Стоят рядом»); имитировать действия людей и движения животных («Покажи, как поливают из леечки», «Походи, как медвежонок»).

Обогащать словарь детей:

- существительными, обозначающими названия игрушек, предметов личной гигиены (полотенце, зубная щетка, расческа, носовой платок), одежды, обуви, посуды, мебели, спальных принадлежностей (одеяло, подушка,

простыня, пижама), транспортных средств (автомашина, автобус), овощей, фруктов, домашних животных и их детенышей;

- глаголами, обозначающими трудовые действия (стирать, гладить, лечить, поливать), действия, противоположные по значению (открывать закрывать, снимать надевать, брать класть), действия, характеризующие взаимоотношения людей (помочь, пожалеть, подарить, обнять), их эмоциональное состояние (плакать, смеяться, радоваться, обижаться); прилагательными, обозначающими цвет, величину, вкус, температуру предметов (красный, синий, сладкий, кислый, большой, маленький,
- наречиями (близко, далеко, высоко, быстро, темно, тихо, холодно, жарко, скользко).

Способствовать употреблению усвоенных слов в самостоятельной речи.

Звуковая культура речи.

Упражнять детей в отчетливом произнесении изолированных гласных и согласных звуков (кроме свистящих, шипящих и сонорных), в правильном воспроизведении звукоподражаний, слов и несложных фраз (из 2-4 слов),

Способствовать развитию артикуляционного и голосового аппарата, вечевого дыхания, слухового внимания.

Формировать умение пользоваться (по подражанию) высотой и силой голоса («Киска, брысь!», «Кто пришел?», «Кто стучит?»).

Грамматический строй речи

Совершенствовать грамматическую структуру речи.

Учить согласовывать существительные и местоимения с глаголами, употреблять глаголы в будущем и прошедшем времени, изменять их по лицам, использовать в речи предлоги (в, на, у, за, под).

Упражнять в употреблении некоторых вопросительных слов (кто, что, где) и несложных фраз, состоящих из 2-4 слов («Кисонька-мурысенька, куда пошла?»).

Связная речь

Помогать детям отвечать на простейшие («что?», «кто?», «что делает?») и более сложные вопросы («во что одет?», «что везет?», «кому?», «какой?», «где?», «когда?», «куда?»).

Поощрять попытки детей старше 2 лет 6 месяцев по собственной инициативе или по просьбе воспитателя рассказывать об изображенном на картинке, о новой игрушке (обновке), о событии из личного опыта.

Во время игр-инсценировок учить детей повторять несложные фразы. Помогать детям старше 2 лет 6 месяцев драматизировать отрывки из хорошо знакомых сказок.

Формировать умение слушать небольшие рассказы без наглядного сопровождения.

Образовательная область

«Художественно - эстетическое развитие».

Содержание данной образовательной области направлено на достижение целей формирования интереса к эстетической стороне окружающей действительности, удовлетворение потребности детей в самовыражении через решение следующих задач:

- развитие продуктивной деятельности детей (рисование, лепка, аппликация, художественный труд);
 - развитие детского творчества;
 - приобщение к изобразительному искусству.

Направлено на достижение цели формирования интереса и потребности в чтении (восприятии) книг через решение следующих задач:

формирование целостной картины мира, в том числе первичных ценностных представлений;

развитие литературной речи;

•приобщение к словесному искусству, в том числе развитие художественного восприятия и эстетического вкуса.

Развитие продуктивной деятельности

Рисование

Развивать восприятие детей, обогащать их сенсорный опыт путем выделения формы предметов, обведения их по контуру поочередно то одной, то другой рукой.

Подводить детей к изображению знакомых предметов, предоставляя им свободу выбора.

Обращать внимание детей на то, что карандаш (кисть, фломастер) оставляет след на бумаге, если провести по ней отточенным концом карандаша (фломастером, ворсом кисти). Поощрять желание следить за движением карандаша по бумаге.

Развивать эстетическое восприятие окружающих предметов.

Учить детей различать цвета карандашей, фломастеров, правильно называть их; рисовать разные линии (длинные, короткие, вертикальные, горизонтальные, наклонные), пересекать их, уподобляя предметам: ленточкам, платочкам, дорожкам, ручейкам, сосулькам, заборчику и др. Подводить детей к рисованию предметов округлой формы.

Формировать правильную позу при рисовании (сидеть свободно, не наклоняться низко над листом бумаги, свободная рука придерживает лист бумаги, на котором рисует малыш).

Формировать умение бережно относиться к материалам, правильно их использовать: по окончании рисования класть их на место, предварительно хорошо промыв кисточку в воде.

Приучать держать карандаш и кисть свободно: карандаш — тремя пальцами выше отточенного конца, кисть — чуть выше железного наконечника; набирать краску на кисть, макая ее всем ворсом в баночку, снимать лишнюю краску, прикасаясь ворсом к краю баночки.

Лепка

Вызывать у детей интерес к лепке. Знакомить с пластическими материалами: глиной, пластилином, пластической массой (отдавая предпочтение глине). Учить аккуратно пользоваться материалами.

Развивать умение отламывать комочки глины от большого куска; лепить палочки и колбаски, раскатывая комочек между ладонями прямыми движениями; соединять концы палочки, плотно прижимая их друг к другу (колечко, бараночка, колесо и др.).

Формировать умение раскатывать комочек глины круговыми движениями ладоней для изображения предметов круглой формы (шарик, яблоко, ягода и др.), сплющивать комочек между ладонями (лепешки, печенье, пряники); делать пальцами углубление в середине сплющенного комочка (миска, блюдце). Учить соединять две вылепленные формы в один предмет: палочка и шарик (погремушка или грибок), два шарика (неваляшка) и т. п.

Приучать детей класть глину и вылепленные предметы на дощечку или специальную заранее подготовленную клеенку.

Развитие детского творчества

Вызывать у детей интерес к действиям с карандашами, фломастерами, кистью, красками, глиной. Формировать представление о том, что карандашами, фломастерами и красками рисуют, а из глины лепят.

Привлекать внимание детей к изображенным ими на бумаге разнообразным линиям, конфигурациям. Побуждать задумываться над тем, что они нарисовали, подводить к простейшим ассоциациям: на что это похоже.

Вызывать чувство радости от штрихов и линий, которые дети нарисовали сами. Побуждать дополнять изображение характерными деталями; осознанно повторять ранее получившиеся штрихи, линии, пятна, формы.

Приобщение к изобразительному искусству

Рассматривать с детьми иллюстрации к произведениям детской литературы. Развивать умение отвечать на вопросы по содержанию картинок.

Знакомить с народными игрушками: дымковской, богородской, матрешкой, ванькой-встанькой и другими, соответствующими возрасту детей.

Обращать внимание детей на характер игрушек (веселая, забавная и др.), их форму, цвет.

Эстетическая развивающая среда.

Развивать интерес детей к окружающему: обращать их внимание на то, в какой чистой, светлой комнате они играют и занимаются, как много в ней ярких, красивых игрушек, как аккуратно заправлены кроватки, на которых они спят.

На прогулке обращать внимание детей на красивые растения, оборудование участка, удобное для игр и отдыха.

Формирование интереса и потребности в чтении

Регулярно читать детям художественные и познавательные книги. Формировать понимание того, что из книг можно узнать много интересного.

Побуждать называть знакомые предметы, показывать их по просьбе воспитателя, приучать задавать вопросы: «Кто (что) это?», «Что делает?».

Продолжать приобщать детей к рассматриванию рисунков в книгах.

Читать детям художественные произведения, предусмотренные Программой для второй группы раннего возраста,

Продолжать приучать детей слушать народные песенки, сказки, авторские произведения. Сопровождать чтение показом игрушек, картинок, персонажей настольного театра и других средств наглядности, а также формировать умение слушать художественное произведение без наглядного сопровождения.

Сопровождать чтение небольших поэтических произведений игровыми действиями. Предоставлять детям возможность договаривать слова, фразы при чтении воспитателем знакомых стихотворений.

Поощрять попытки читать стихотворный текст целиком с помощью взрослого.

Помогать детям старше 2 лет 6 месяцев играть в хорошо знакомую сказку. Образовательная область «Физическое развитие».

Цель: охрана и здоровье детей, формирование основы культуры здоровья: сохранение и укрепление физического и психического здоровья детей; воспитание культурно-гигиенических навыков; формирование начальных представлений о здоровом образе жизни.

«Содержание образовательной области «Физическое развитие» направлено на достижение целей охраны здоровья детей и формирования основы культуры здоровья через решение следующих задач:

сохранение и укрепление физического и психического здоровья детей; воспитание культурно гигиенических навыков;

формирование начальных представлений о здоровом образе жизни.

Содержание образовательной области направлено на достижение целей формирования у детей интереса и ценностного отношения к занятиям физической культурой, гармоничное физическое развитие через решение следующих специфических задач:

развитие физических качеств (скоростных, силовых, гибкости, выносливости и координации);

накопление и обогащение двигательного опыта детей (овладение основными движениями);

формирование у воспитанников потребности в двигательной активности и физическом совершенствовании.

Сохранение и укрепление физического и психического здоровья детей.

В течение года под руководством медицинского персонала, учитывая здоровье детей и местные условия, осуществлять комплекс закаливающих процедур с использованием природных факторов: воздуха, солнца, воды. Приучать детей находиться в помещении в облегченной одежде. Обеспечивать длительность их пребывания на воздухе в соответствии с режимом дня.

При проведении закаливающих мероприятий осуществлять дифференцированный подход к детям с учетом состояния их здоровья. Специальные закаливающие процедуры проводить по решению администрации и медицинского персонала дошкольного учреждения, принимая во внимание пожелания родителей.

Воспитание культурно-гигиенических навыков.

Продолжать учить детей под контролем взрослого, а затем самостоятельно мыть руки по мере загрязнения и перед едой, насухо вытирать лицо и руки личным полотенцем.

Формировать умение с помощью взрослого приводить себя в порядок.

Формировать навык пользования индивидуальными предметами (носовым платком, салфеткой, полотенцем, расческой, горшком).

Во время еды учить детей правильно держать ложку.

Обучать детей порядку одевания и раздевания. При небольшой помощи взрослого учить снимать одежду, обувь (расстегивать пуговицы спереди, застежки на липучках); в определенном порядке аккуратно складывать снятую одежду; правильно надевать одежду и обувь.

Формирование начальных представлений о здоровом образе жизни.

Формировать представления о значении каждого органа для нормальной жизнедеятельности человека: глазки —смотреть, ушки —слышать, носик - нюхать, язычок — пробовать (определять) на вкус, ручки—хватать, держать, трогать; ножки—стоять, прыгать, бегать, ходить; голова—думать, запоминать; туловище — наклоняться и поворачиваться в разные стороны.

Развитие физических качеств, накопление и обогащение двигательного опыта. Формировать умение ходить и бегать, не наталкиваясь друг на друга, с согласованными, свободными движениями рук и ног. Приучать действовать сообща, придерживаясь определенного направления передвижения с опорой на зрительные ориентиры, менять направление и характер движения во время ходьбы и бега в соответствии с указанием педагога.

Формировать умение сохранять устойчивое положение тела, правильную осанку.

Развивать движения в ходе обучения разнообразным формам двигательной активности.

Закреплять навыки ползания, лазанья, разнообразные действия с мячом (брать, держать, переносить, класть, бросать, катать).

Развивать умение прыгать на двух ногах на месте, с продвижением вперед, в длину с места, отталкиваясь двумя ногами.

Формирование потребности в двигательной активности и физическом совершенствовании.

Воспитывать желание выполнять физические упражнения на прогулке.

Развивать стремление играть в подвижные игры с простым содержанием, несложными движениями. Развивать умение играть в игры, способствующие совершенствованию основных движений (ходьба, бег, бросание, катание). Формировать выразительность движений, умение передавать простейшие действия некоторых персонажей (попрыгать, как зайчики; поклевать зернышки и попить водичку, как цыплята, и т.п.).

2.2. Формы, способы, методы и средства реализации Программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников ОО «Социально-коммуникативное развитие»

Методы и формы развития социально коммуникативных способностей детей: Наблюдение, чтение художественной литературы, видеоинформация, досуги, праздники, народные, дидактические игры.

Беседы, проблемные ситуации, поисково-творческие задания, мини-занятия; обучение, объяснение, напоминание, рассказ.

Образовательная деятельность, но осуществляемая в ходе режимных моментов : индивидуальная работа во время утреннего приема (беседы),

Культурно-гигиенические процедуры (напоминание), игровая деятельность во время прогулки (напоминание), организованная деятельность, тематические досуги; ситуативный разговор с детьми.

Самостоятельная деятельность детей: игры-эксперименты, сюжетные самодеятельные игры (с собственными знаниями детей на основе их опыта), внеигровые формы: изобразительная деятельность, конструирование, бытовая деятельность, наблюдения. Беседы, чтение худ. литературы, праздники, просмотр видеофильмов, решение задач,. Игровая деятельность (игры в парах, игры с правилами, сюжетно-ролевые игры). Рассматривание иллюстраций, настольно-

печатные игры.

Взаимодействие с семьей: наблюдение, чтение худ. литературы, праздники, конструирование, бытовая деятельность, развлечения чтение худ. литературы, праздники, просмотр видеофильмов, игры; личный пример, напоминание, объяснение, запреты, ситуативное обучение.

Сюжетно-ролевая игра

Цель: овладения ребенком двойной системой средств построения игровой деятельности. Задачи: поэтапная передача детям постепенно усложняющихся способов построения игры. Специфика игровой деятельности (ее «замещающий» характер) требует одновременного овладения ребенком двойной системой средств ее построения. Ребенок должен научиться не только совершать условное игровое действием, но и обозначать воображаемое явление или событие. Формирование игровой деятельности предполагает поэтапную передачу детям постепенно усложняющихся способов построения игры. В младшем дошкольном возрасте это ролевое поведение. Передача детям способов построения игры осуществляется в их совместной игре со взрослым, где последний выступает партнером, живым носителем формируемого способа во всей его целостности. Процесс игры не представляет собой непрерывное движение ребенка в условном плане. Построение сюжета игры представляет собой постоянный переход из совершения условных игровых действий к обозначению смысла этих действий и обратно. Такие поясняющие действия органично входят в процесс игры, выполняя функции планирования ребенком индивидуального плана развертывания сюжета и согласования их с намерениями других играющих. Указанные способы постепенно изменяются (усложняются) на протяжении всего дошкольного детства. Основные виды сюжета в раннем дошкольном возрасте. Первичным и наиболее простым является обозначение и развертывание действий с предметами в игре. Следующий способ – ролевое поведение реализуется за счет обозначения и осуществления условной ролевой позиции. Условные предметные действия при этом становятся вторичны, и подчиняются роли. В настоящее время, сюжетная игра для полноценного развития нуждается в формирующих воздействиях со стороны взрослого. Являясь особой субкультурой детства, образцы способов построения сюжета передавались от старших поколений детей к младшим в естественном процессе их совместной игры. В настоящее время по ряду причин взаимодействие детей в разновозрастных группах затруднено, и функция передачи способов игры перешла к взрослому, который и демонстрирует ребенку образцы игровых действий. Успешность подобных культурных воздействий может быть успешна только в том случае, если взрослому удастся сохранить естественность детской игры.

Дидактические игры

Цель: Обогащать в играх с дидактическим материалом чувственный опыт детей. Задачи: Учить собирать пирамидку (башенку) из 5-8 колец разной величины; ориентироваться в соотношении плоскостных фигур «Геометрической мозаики» (крут, треугольник, квадрат, прямоугольник); составлять целое из четырех частей (разрезных картинок, складных кубиков); сравнивать, соотносить, группировать, устанавливать тождество и различие однородных предметов по одному из сенсорных признаков (цвет, форма, величина). Проводить дидактические игры на развитие внимания и памяти («Чего не стало?» и т.п.); слуховой дифференциации («Что звучит?» и т.п.); тактильных ощущений, температурных различий(«Чудесный мешочек», «Теплый —холодный», «Легкий —тяжелый» и т.п.); мелкой моторики руки (игрушки с пуговицами, крючками,

Игра с правилами

молниями, шнуровкой и т.д.).

Цель: овладения ребенком системой средств построения игровой деятельности.

Задачи: поэтапная передача детям постепенно усложняющихся способов построения игры. Игра с правилами также имеет свои культурные формы, классифицируемые по кругу задействованных в них компетенций. Игра на физическую компетенцию, подразумевающая конкуренцию на подвижность, ловкость, выносливость; игра на умственную компетенцию (внимание, память, комбинаторика); игры на удачу, где исход игры определяется вероятностью, и не связан со способностями играющих. Также как и сюжетная игра, игра с правилами

во всей своей полноте (соблюдение формализованных правил, ориентация на выигрыш) складывается у ребенка не сразу, а постепенно, на протяжении всего дошкольного детства. В возрасте 2-4 лет ребенок начинает осваивать действия по правилу. Сначала это - простейшие подвижные игры и игры на ловкость, затем игры на удачу, способствующие ориентации ребенка на выигрыш.

Подвижные игры

Цель: Развивать у детей желание играть вместе с воспитателем в подвижные игры с простым содержанием. Приучать к совместным играм небольшими группами. Поддерживать игры, в которых совершенствуются движения (ходьба, бег, бросание, катание).

Театрализованные игры

Цель: Пробуждать интерес к театрализованной игре путем первого опыта общения с персонажем (кукла Катя показывает концерт), расширения контактов со взрослым (бабушка приглашает на деревенский двор). Побуждать детей отзываться на игры-действия со звуками (живой и нет живой природы), подражать движениям животных и птиц под музыку, под звучащее слово (в произведениях малых фольклорных форм). Способствовать проявлению самостоятельности, активности в игре с персонажами игрушками.

Задачи: Создавать условия для систематического восприятия театрализованных выступлений педагогического театра (взрослых).

ОО «Познание»

Совместная деятельность взрослого и детей		Самостоятельная	Взаимодейст
Образовательная	Образовательная	деятельность детей	вие с семьей
деятельность (ОД)	деятельность,		
	осуществляемая в ходе		
	режимных моментов		
Методы и формы развития социально коммуникативных способностей детей			ей
-сюжетно-ролевая игра	сюжетно-ролевая игра	Во всех видах	Во всех

-рассматривание	-рассматривание	самостоятельной	видах
-наблюдение	-наблюдение	детской	совместной
		деятельности.	деятельност
			И

-чтение	-чтение	детей с
-игра-экспериментирование	-игра-	семьей.
-конструирование	экспериментирование	
-исследовательская	-конструирование	
деятельность	-исследовательская	
-беседа	деятельность	
-проектная деятельность.	-беседа	
Проблемная ситуация.	-проектная	
	деятельность	
	Проблемная ситуация	

ОО «Речевое развитие»

Совместная деятельность взрослого и детей		Самостоятельная	Взаимодействие с
Образовательная	Образовательная	деятельность детей	семьей (ВС)
деятельность (ОД)	деятельность,	(СДД)	
	осуществляемая в		
	ходе		
	режимных моментов		
Методы и формы разви	тия социально коммун	никативных способнос	тей детей
Эмоционально-	Речевое	Содержательное	Эмоционально-
практическое	стимулировани	игровое	практическое
взаимодействие	е (повторение,	взаимодействие	взаимодействие
(игры с		детей	(игры с предметами
предметами и	объяснение,	(совместные игры с	И
сюжетными	обсуждение,	использованием	сюжетными
игрушками).	побуждение,	предметов и	игрушками,
Обучающие игры	напоминание,	игрушек),	продуктивная
c	уточнение). Беседа	Совместная	деятельность).
использованием	С	предметная и	Игры парами.

предметов и игрушек.	опорой на	продуктивная	Беседы.
Коммуникативные	зрительное	деятельность детей	Пример взрослого.
игры с включением	восприятие и без	(коллективный	Чтение
малых	опоры на него.	монолог).	справочной
фольклорных форм	Хороводные	Игры в парах и	литературы,
(потешки, прибаутки,	игры,	совместные игры.	рассматривание
колыбельные).	пальчиковые игры.	Игра-импровизация	иллюстраций.
Сюжетно-ролевая	Поддержание	по мотивам	Досуги, праздники.
игра. Игра-	социального	сказок.	Посещение театра,
драматизация.	контакта.	Театрализованные	прослушивание
Чтение	Работа в	игры. Продуктивная	аудиозаписей.
художественной и	театральном	деятельность.	
познавательной	уголке.	Настольно-печатные	
литературы,	Кукольные спектакли	игры.	
подбор загадок,			
пословиц,			
поговорок,			
заучивание			
стихотворений,			
рассматривание			
иллюстраций			
(беседа).			

ОО «Художественно-эстетическое развитие»

Совместная деятельность взрослого и детей	Самостоятельная	Взаимодействие с
---	-----------------	------------------

Образовательная	Образовательная	деятельность детей	семьей
деятельность (ОД)	деятельность,		
	осуществляемая в		
	ходе		
	режимных		
	моментов		
Методы и формы развит	ия социально комму	никативных способносте	й детей
непосредственно	Наблюдение.	Игры (дидактические,	Создание
образовательная	Рассматривание	строительные,	соответствующей
деятельность		сюжетно-	
(рисование,	эстетически	ролевые).	предметно-
конструирование,			музыкальной,
лепка).	привлекательных	Экспериментирование.	развивающей
			среды.
Экспериментирование.	объектов природы,	Рассматривание	Проектная
	быта,	эстетически	деятельность.
Рассматривание	произведений	привлекательных	Прогулки.
эстетически	искусства.	объектов	
привлекательных	Игра.	природы, быта,	Совместное
объектов		произведений	творчество
природы, быта,	Игровое	искусства.	(рисование,
произведений	упражнение.		
искусства.	Конструирование	Самостоятельная	конструирование
	ИЗ		и др.)
Игры (дидактические,	песка,	изобразительная	Совместные
	природного	деятельность,	праздники,
строительные,	материала.	лепка.	развлечения в
сюжетно-			доу.
ролевые).	Лепка, рисование.	Создание условий	Театрализованная
		для	

Выставки работ	Использование	самостоятельной	деятельность.
репродукций	пения:	музыкальной	
произведений	-на музыкальных	деятельности в группе.	
живописи.			
Проектная деятельность.	занятиях;	Музыкально-	
		дидактические	
Музыка в повседневной	-во время	игры.	
жизни:	прогулки в		
-театрализованная	теплую погоду;		
деятельность;	-в сюжетно-		
	ролевых		
-пение знакомых	играх;		
песен во	-на праздниках,		
время игр, прогулок в	развлечениях и		
теплую	театрализованной		
погоду.	деятельности.		

ОО «Физическое развитие»

Совместная деятельность взрослого и детей		Самостоятельная	Взаимодействие с
Образовательная	Образовательная	деятельность детей	семьей
деятельность (ОД)	деятельность,		
осуществляемая в			
	ходе		
режимных моментов			
Методы и формы развития социально коммуникативных способностей детей		стей детей	

Непосредственно	Индивидуальная работа	Подражательн	Беседа.
образовательная	воспитателя. Утренняя	ые движения	Консульта
деятельность по	гимнастика:	Игровые	ци я.
физическому	-игровая	упражнения	Совместн
воспитанию:	Музыкально-ритмическая.		ые игры.
-сюжетно-игровые;	Подражательные движения.		Физкульту
Тематические;	Игровые (подводящие		рн ый
-классические.	упражнения) Дидактические		досуг.
Подвижная игра большой,	игры.		Консульта
малой подвижности.	Прогулка		тив ные
Сюжетный комплекс.	Подвижная игра большой,		встречи.
Подражательный комплекс.	малой подвижности.		Интеракти
Комплекс с предметами.	Индивидуальная		вн ое
Физкультурные минутки.	работа. Подражательные		общение.
Динамические паузы.	движения.		
Тематические физкультурные	Вечер, вторая прогулка		
занятия.	Бодрящая гимнастика после		
Игровые (подводящие	дневного сна		
упражнения)			

2.3. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников

Главными целями взаимодействия педагогического коллектива ДОО с семьями обучающихся дошкольного возраста являются:

- обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах образования, охраны и укрепления здоровья детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов;
- обеспечение единства подходов к воспитанию и обучению детей в условиях ДОО и семьи; повышение воспитательного потенциала семьи.

Эта деятельность должна дополнять, поддерживать и тактично направлять воспитательные действия родителей (законных представителей) детей дошкольного возраста.

Достижение этих целей осуществляется через решение основных задач:

- 1) информирование родителей (законных представителей) и общественности относительно целей ДО, общих для всего образовательного пространства Российской Федерации, о мерах господдержки семьям, имеющим детей дошкольного возраста, а также об образовательной программе, реализуемой в ДОО;
- 2) просвещение родителей (законных представителей), повышение их правовой, психолого-педагогической компетентности в вопросах охраны и укрепления здоровья, развития и образования детей;
- 3) способствование развитию ответственного и осознанного родительства как базовой основы благополучия семьи;
- 4) построение взаимодействия в форме сотрудничества и установления партнёрских отношений с родителями (законными представителями) детей дошкольного возраста для решения образовательных задач;
- 5) вовлечение родителей (законных представителей) в образовательный процесс.

Построение взаимодействия с родителями (законными представителями) должно придерживаться следующих принципов:

- 1) приоритет семьи в воспитании, обучении и развитии ребёнка: в соответствии с Законом об образовании у родителей (законных представителей) обучающихся не только есть преимущественное право на обучение и воспитание детей, но именно они обязаны заложить основы физического, нравственного и интеллектуального развития личности ребёнка;
- 2) открытость: для родителей (законных представителей) должна быть доступна актуальная информация об особенностях пребывания ребёнка в группе; каждому из родителей (законных представителей) должен быть предоставлен свободный доступ в ДОО; между педагогами и родителями (законными

представителями) необходим обмен информацией об особенностях развития ребёнка в ДОО и семье;

- 3) взаимное доверие, уважение и доброжелательность во взаимоотношениях педагогов и родителей (законных представителей): при взаимодействии педагогу необходимо придерживаться этики и культурных правил общения, проявлять позитивный настрой на общение и сотрудничество с родителями (законными представителями); важно этично и разумно использовать полученную информацию как со стороны педагогов, так и со стороны родителей (законных представителей) в интересах детей;
- 4) индивидуально-дифференцированный подход к каждой семье: при взаимодействии необходимо учитывать особенности семейного воспитания, потребности родителей (законных представителей) в отношении образования ребёнка, отношение к педагогу и ДОО, проводимым мероприятиям; возможности включения родителей (законных представителей) В совместное решение образовательных задач;
- 5) возрастосообразность: при планировании и осуществлении взаимодействия необходимо учитывать особенности и характер отношений ребёнка с родителями (законными представителями), прежде всего, с матерью (преимущественно для детей младенческого и раннего возраста), обусловленные возрастными особенностями развития детей.

Деятельность педагогического коллектива ДОО по построению взаимодействия с родителями (законными представителями) обучающихся осуществляется по нескольким направлениям:

- 1) диагностико-аналитическое направление включает получение и анализ данных о семье каждого обучающегося, её запросах в отношении охраны здоровья и развития ребёнка; об уровне психолого-педагогической компетентности родителей (законных представителей); а также планирование работы с семьей с учётом результатов проведенного анализа; согласование воспитательных задач;
- 2) просветительское направление предполагает просвещение родителей (законных представителей) по вопросам особенностей психофизиологического и

психического развития детей дошкольного возраста; выбора эффективных методов обучения и воспитания детей данного возраста; ознакомление с актуальной информацией о государственной политике в области ДО, включая информирование о мерах господдержки семьям с детьми дошкольного возраста; информирование об особенностях реализуемой в ДОО образовательной программы; условиях пребывания ребёнка в группе ДОО; содержании и методах образовательной работы с детьми;

3) консультационное направление объединяет в себе консультирование родителей (законных представителей) по вопросам их взаимодействия с ребёнком, преодоления возникающих проблем воспитания и обучения детей, в том числе с ООП в условиях семьи; особенностей поведения и взаимодействия ребёнка со сверстниками и педагогом; возникающих проблемных ситуациях; способам воспитания и построения продуктивного взаимодействия с детьми младенческого, раннего и дошкольного возрастов; способам организации и участия в детских деятельностях, образовательном процессе и другому.

Совместная образовательная деятельность педагогов и родителей (законных представителей) обучающихся предполагает сотрудничество реализации некоторых образовательных задач, вопросах организации РППС и образовательных мероприятий; поддержку образовательных инициатив родителей (законных представителей) разработку детей дошкольного возраста; реализацию образовательных проектов ДОО совместно с семьей.

Особое внимание в просветительской деятельности ДОО уделяет повышению уровня компетентности родителей (законных представителей) в вопросах здоровьесбережения ребёнка.

Реализация данной темы может осуществляется в процессе следующих направлений просветительской деятельности:

1) информирование о факторах, положительно влияющих на физическое и психическое здоровье ребёнка (рациональная организация режима дня ребёнка, правильное питание в семье, закаливание, организация двигательной активности, благоприятный психологический микроклимат в семье и спокойное общение с

ребёнком и другое), о действии негативных факторов (переохлаждение, перегревание, перекармливание и другое), наносящих непоправимый вред здоровью ребёнка;

- 2) своевременное информирование о важности вакцинирования в соответствии с рекомендациями Национального календаря профилактических прививок и по эпидемическим показаниям;
- 3) информирование родителей (законных представителей) об актуальных задачах физического воспитания детей на разных возрастных этапах их развития, а также о возможностях ДОО и семьи в решении данных задач;
- 4) знакомство родителей (законных представителей) с оздоровительными мероприятиями, проводимыми в ДОО;
- 5) информирование родителей (законных представителей) о негативном влиянии на развитие детей систематического и бесконтрольного использования ІТтехнологий (нарушение сна, возбудимость, изменения качества памяти, внимания, мышления; проблемы социализации и общения и другое).

Направления деятельности педагога реализуются в разных формах (групповых и (или) индивидуальных) посредством различных методов, приемов и способов взаимодействия с родителями (законными представителями):

- 1) диагностико-аналитическое направление реализуется через опросы, социологические срезы, индивидуальные блокноты, «почтовый ящик», педагогические беседы с родителями (законными представителями); дни (недели) открытых дверей, открытые просмотры занятий и других видов деятельности детей и так далее;
- 2) просветительское и консультационное направления реализуются через групповые родительские собрания, круглые столы, семинары-практикумы, тренинги и ролевые игры, консультации, педагогические гостиные, родительские клубы; информационные проспекты, стенды, ширмы, папки- передвижки для родителей (законных представителей); сайты ДОО и социальные группы в сети Интернет; фотографии, выставки детских работ, совместных работ родителей (законных представителей) и детей. Включают также и досуговую форму совместные

праздники и вечера, семейные спортивные и тематические мероприятия, тематические досуги, знакомство с семейными традициями и другое.

Для вовлечения родителей (законных представителей) в образовательную целесообразно деятельность используются специально разработанные (подобранные) дидактические материалы для организации совместной деятельности родителей (законных представителей) с детьми в семейных условиях в соответствии образовательными задачами, реализуемыми ДОО. Эти материалы сопровождаются подробными инструкциями ПО использованию ИХ рекомендациями по построению взаимодействия с ребёнком (с учётом возрастных особенностей). Кроме того, активно используется воспитательный потенциал семьи образовательных привлекая родителей ДЛЯ решения задач, (законных представителей) к участию в образовательных мероприятиях, направленных на решение познавательных и воспитательных задач.

Незаменимой формой установления доверительного делового контакта между семьей и ДОО является диалог педагога и родителей (законных представителей). Диалог позволяет совместно анализировать поведение или проблемы ребёнка, выяснять причины проблем и искать подходящие возможности, ресурсы семьи и пути их решения. В диалоге проходит просвещение родителей (законных представителей), их консультирование по вопросам выбора оптимального образовательного маршрута для конкретного ребёнка, а также согласование совместных действий, которые могут быть предприняты со стороны ДОО и семьи проблем разрешения возможных и трудностей ребёнка образовательной программы.

Педагоги самостоятельно выбирают педагогически обоснованные методы, приемы и способы взаимодействия с семьями обучающихся, в зависимости от стоящих перед ними задач. Сочетание традиционных и инновационных технологий сотрудничества позволяют педагогам ДОО устанавливать доверительные и партнерские отношения с родителями (законными представителями), эффективно осуществлять просветительскую деятельность и достигать основные цели

взаимодействия ДОО с родителями (законными представителями) детей дошкольного возраста.

Воспитатель в сотрудничестве с родителями стремится к позиции поддержки, соучастия и сопереживания им в сложном процессе осознания материнских и отцовских функций.

Эффективными методами работы с родителями являются активные методы взаимодействия, особенность которых заключается в том, что субъекты проявляют инициативу и самостоятельность.

Взаимодействие с семьёй в подготовительной группе осуществляется по двум направлениям:

- 1) повышение уровня родительской компетентности в вопросах воспитания детей;
 - 2) непосредственное участие родителей в образовательном процессе.

Основные направления и формы взаимодействия с семьёй в подготовительной группе.

Направления работы	Формы взаимодействия.	
Знакомство с семьёй	Встречи-знакомства.	
	Посещение семьи.	
	Анкетирование родителей (законных	
	представителей), бабушек, дедушек.	
Информирование	Информационные листы о задачах на неделю.	
родителей (законных	Информационные листы о задачах занимательной	
представителей) о ходе	деятельности за день (чему научились, с чем	
образовательной	познакомились, что узнали).	
деятельности	Оформление стендов. Организация выставок	
	детского творчества.	
	Создание памяток.	
	Дни открытых дверей.	
	Консультации (индивидуальные, групповые).	
	Родительские собрания.	

	Реклама книг, статей из газет, журналов или сайтов по проблемам семейного воспитания (выставляется на 3—5 дней).
Педагогическое	Организация «школы для родителей» (лекции,
просвещение родителей.	семинары, семинары-практикумы). Вечера
	вопросов и ответов. Заседания «круглого стола».
	Мастер-классы. Тренинги.
Совместная деятельность.	Организация гостиных, праздников.
	Конкурсы.
	Маршруты выходного дня.
	Участие в исследовательской и проектной
	деятельности.

Содержание взаимодействия с семьёй по образовательным областям.

Образовательные				
области и	Содержание.			
направления				
	Социально-коммуникативное развитие			
Овладение	Знакомить родителей с опасными для здоровья ребёнк			
основами	ситуациями, возникающими дома и на улице, и			
собственной	способами поведения в них.			
безопасности и	Направлять внимание на развитие у детей способности			
безопасности	видеть, осознавать и избегать опасности.			
окружающего мира.	Рассказывать о необходимости создания безопасных			
	условий дома (не держать в доступном для ребёнка мест			
	лекарства, бытовую химию, спички, не оставлять детей			
	без присмотра в комнате с открытыми окнами).			
	Создавать условия для безопасности пребывания на			
	улице.			
	Информировать о том, что должны делать дети в случае			
	непредвиденной ситуации, при необходимости называть			

	свою фамилию, домашний адрес и телефон и т.д.).					
	Помогать в планировании выходных дней с					
	продумыванием проблемных ситуаций, стимулирующих					
	формирование моделей позитивного поведения в					
	разных жизненных ситуациях. Подчёркивать роль					
	взрослого в поведении ребёнка. Знакомить с формами					
	работы детского сада по проблеме безопасности детей.					
Овладение	Обращать внимание родителей на развитие					
коммуникативной	коммуникативной сферы ребёнка в семье и детском саду.					
деятельностью.	Рассказывать о ценности диалогического общения.					
	Демонстрировать уместность и ценность делового,					
	эмоционального общения, показывать значение тёплого,					
	доброго общения с ребёнком.					
	Побуждать родителей помогать устанавливать					
	взаимоотношения со сверстниками, разрешать					
	конфликтные ситуации.					
Овладение	Показывать родителям влияние семьи и её членов на					
элементарными	развитие и формирование характера, жизненных позиций,					
общепринятыми	ценностей ребёнка.					
нормами и	Рассказывать о важности игровой деятельности,					
правилами	обеспечивающей успешную социализацию, усвоение					
поведения в	гендерного поведения.					
социуме.	Помогать осознавать негативные последствия					
	деструктивного общения в семье.					
	Создавать мотивацию к зарождению новых и сохранению					
	старых семейных традиций.					
	Привлекать к сотрудничеству с детским садом.					
	Сопровождать и поддерживать в реализации					
	воспитательных воздействий.					

Овладение	Рассказывать о необходимости навыков				
элементарной	самообслуживания, домашних обязанностях, помощи				
трудовой	взрослым.				
деятельностью.	Знакомить с возможностями трудового воспитания в				
	семье и детском саду.				
	Знакомить с лучшим опытом семейного трудового				
	воспитания.				
	Побуждать родителей знакомить с профессиями близких				
	взрослых, с домашним трудом, с трудовыми				
	обязанностями членов семьи.				
	Развивать интерес к проектам. Способствовать совместной трудовой деятельности родителей и детей дома, в группе, в детском саду.				
	Проводить совместные с родителями конкурсы, акции.				
	Познавательное развитие.				
Овладение	Обращать внимание родителей на интеллектуальное				
познавательно-	развитие ребёнка. Ориентировать на развитие у ребёнка потребности к				
исследовате-льской					
деятельностью.	познанию, общению со сверстниками и взрослыми.				
	Рассказывать о пользе прогулок, экскурсий, музеев,				
	выставок для получения разнообразных впечатлений,				
	вызывающих положительные эмоции и ощущения.				
	Привлекать к совместной с детьми исследовательской,				
	проектной и продуктивной деятельности в детском саду и				
	дома, способствующей познавательной активности.				
	Проводить игры-викторины, конкурсы, эстафеты с				
	семьёй.				
	Речевое развитие.				
Обогащение	Обращать внимание родителей на ценность совместного				
активного словаря в	домашнего чтения, способствующего развитию				

процессе	активного и пассивного словаря, словесного творчества.				
восприятия	Рекомендовать произведения для домашнего чтения в				
художественной	соответствии с возрастными и индивидуальными				
	особенностями детей.				
литературы.					
	Ориентировать родителей в выборе мультипликационных				
	и художественных фильмов на развитие художественного				
	вкуса у ребёнка.				
	Проводить литературные вечера, гостиные, викторины				
	встречи с работниками библиотеки.				
	Побуждать поддерживать детское сочинительство.				
	Привлекать к совместному с детьми оформлению				
	альбомов, газет, книг и т.п.				
2	Художественно-эстетическое развитие.				
Развитие детей в	Поддерживать стремление родителей развивать				
процессе овладения	художественную деятельность. Организовывать выставки				
изобразительной	семейного художественного творчества (достижения				
деятельностью.	взрослых и детей).				
	Создавать условия в ДОО для совместных занятий путём				
	организации художественных студий и мастерских.				
	Побуждать к посещению музея изобразительных				
	искусств, художественных выставок, мастерских				
	художников.				
Развитие детей в	Рассказывать о возможностях музыки, благоприятно				
процессе овладения	воздействующей на психическое здоровье ребёнка.				
музыкальной	Рекомендовать музыкальные произведения для				
деятельностью.	прослушивания дома. Информировать родителей о концертах, проходящих в учреждениях дополнительного образования и культуры.				
	Привлекать родителей к совместной музыкально-				
	художественной деятельности с детьми в детском саду,				
	The state of the s				

	способствующей возникновению ярких эмоций,			
	развитию общения (концерты, гостиные, праздники).			
Физическое развитие.				
Овладение	Объяснять влияние образа жизни семьи на здоровье			
элементарными	ребёнка.			
нормами и	Інформировать о факторах, влияющих на физическое и			
правилами	психическое здоровье. Ориентировать на совместное			
здорового образа	чтение литературы, просмотр художественных и			
жизни.	мультипликационных фильмов с ребёнком. Знакомить с			
	оздоровительными мероприятиями, проводимыми в			
	детском саду, городе.			
	Разъяснять важность посещения секций,			
	ориентированных на оздоровление дошкольников.			
	Создавать индивидуальные программы (маршруты)			
	оздоровления детей и оказывать помощь в реализации			
	совместно с медико-психологической службой детского			
	сада.			
Овладение	Разъяснять необходимость создания предпосылок для			
двигательной	полноценного физического развития ребёнка.			
деятельностью.	Ориентировать на формирование у детей положительного			
	отношения к физкультуре и спорту.			
	Стимулировать к совместным спортивным занятиям,			
	совместным подвижным играм, прогулкам в лесу (парке);			
	созданию спортивного уголка дома.			
	Информировать о задачах физического развития.			
	Информировать о влиянии физических упражнений на			
	организм ребёнка.			
Информировать о взаимосвязи показателей физи				
	подготовленности со здоровьем ребёнка.			
	Знакомить с опытом физического воспитания в других			

семьях, д	емонстри	рующим	cpe	дства,	формы	И	метод	Щ
развития	важных	физичест	ких	качест	гв, пот	реб	ность	В
движении	[.							

Привлекать к участию в спортивных мероприятиях в детском саду, городе.

3. Организационный раздел.

3.1. Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды

Развивающая предметно-пространственная среда — часть образовательной среды и фактор, мощно обогащающий развитие детей. РППС выступает основой для разнообразной, разносторонне развивающей, содержательной и привлекательной для каждого ребенка деятельности.

Развивающая предметно-пространственная среда (далее - РППС) представляет собой единство специально организованного пространства как внешнего (территория), так и внутреннего (групповые и иные пространства), материалов, оборудования, электронных образовательных ресурсов и средств обучения и воспитания детей дошкольного возраста, охраны и укрепления их здоровья, материалов для организации самостоятельной творческой деятельности детей. РППС создает возможности для учета особенностей, возможностей и интересов детей, коррекции недостатков их развития.

РППС организована как единое пространство, все компоненты которого, согласованы между собой по содержанию, масштабу, художественному решению.

При проектировании РППС учтены:

- этнопсихологические, социокультурные, культурно-исторические и природноклиматические условия;
- возраст, опыт, уровень развития детей и особенностей их деятельности содержание воспитания и образования;
- задачи образовательной программы для данной возрастной группы;
- возможности и потребности участников образовательной деятельности (детей и их семей, педагогов и других сотрудников, участников сетевого взаимодействия и пр.).

РППС соответствует:

- требованиям ФГОС ДО;
- Программе;

- материально-техническим и медико-социальным условиям пребывания детей в ДОО; возрастным особенностям детей;
- воспитывающему характеру образования детей; требованиям безопасности и надежности.

РППС обеспечивает:

- целостность образовательного процесса и включает всё необходимое для реализации содержания каждого из направлений развития и образования детей (согласно ФГОС ДО.)
- возможность реализации разных видов индивидуальной и коллективной деятельности: игровой, коммуникативной, познавательно-исследовательской, двигательной, продуктивной и пр. в соответствии с потребностями данного возрастного этапа детей, охраны и укрепления их здоровья, возможностями учета особенностей и коррекции недостатков их развития.

В соответствии с ФГОС ДО, РППС:

- 1) содержательно-насыщенная;
- 2) трансформируемая;
- 3) полифункциональная;
- 4) вариативная;
- 5) доступная;
- 6) безопасная.

основными зонами: рабочей, РППС представлена тремя спокойной. В группе создана комфортная обстановка, гармоничная по световому и пространственному решению. Мебель и оборудование установлены так, чтобы каждый ребенок мог найти удобное и комфортное место для занятий с точки зрения его эмоционального состояния: достаточно удаленное от детей и взрослых или, наоборот, позволяющее ощущать тесный контакт ними, или же предусматривающее в равной мере контакт и свободу. Все групповое пространство доступно детям: игрушки, дидактический материал, костюмы и атрибуты для игринсценировок.

Развивающая предметно-пространственная среда организована в виде мобильных центров детской активности, способствующих более плодотворной реализации детских интересов:

• *«Театр»*. Центр театрализации и музицирования, оборудование которого позволяет организовать музыкальную и театрализованную деятельность детей в интеграции с содержанием образовательных областей «Художественно-эстетическое развитие», «Познавательное развитие», «Речевое развитие», «Социально-коммуникативное развитие», «Физическое развитие».

Центр оснащен ширмой, здесь представлены различные виды театров (пальчиковый, кукольный, театр картинок и др,), костюмы и маски для постановки спектаклей.

• *«Сильные, быстрые, ловкие»*. Центр двигательной активности ориентирован на организацию игр средней и малой подвижности в групповом помещении в интеграции содержания образовательных областей *«Физическое развитие»*, *«Социально-коммуникативное развитие»*, *«Речевое развитие»*.

В данном центре имеются картинки, фотографии, иллюстрации с видами спорта, картотека подвижных игр, спортивный инвентарь, большое количество нестандартного оборудования (массажные коврики, султанчики, косички для выполнения ОРУ, кольцебросы и др.).

Для родителей в приёмной оформлены информационные стенды «Будьте здоровы», «Семья.ru».

«Светофорик». Центр безопасности, позволяющий организовать процесс образовательный детей для развития У навыков безопасности интеграции образовательных областей жизнедеятельности В содержания «Физическое развитие», «Познавательное развитие», «Речевое развитие», «Социально-коммуникативное развитие».

В данном центре размещены макеты дорожных знаков, дидактические игры, познавательная литература, автомобили.

• *«Кухня», «Салон красоты»*. Центр игры, содержащий оборудование для организации сюжетно-ролевых детских игр, предметы-заместители в интеграции

содержания образовательных областей «Познавательное развитие», «Речевое развитие», «Социально-коммуникативное развитие», «Художественно-эстетическое развитие» и «Физическое развитие».

- *«Стройград»*. Центр конструирования, в котором есть разнообразные виды строительного материала и детских конструкторов, бросового материала, схем, рисунков, картин, демонстрационных материалов для организации конструкторской деятельности детей в интеграции содержания образовательных областей «Познавательное развитие», «Речевое развитие», «Социально-коммуникативное развитие» и «Художественно-эстетическое развитие».
- «Наша Родина Россия». Центр познания и коммуникации детей, оснащение которого способствует патриотическому воспитанию детей в интеграции содержания образовательных областей «Познавательное развитие», «Речевое развитие», «Социально-коммуникативное развитие».

Представлен в виде стенда, где размещены символика страны, области, родного города, литература по патриотическому воспитанию, дидактические игры, альбомы с фотографиями столицы и родного города.

• «Книжный уголок», содержащий художественную и познавательную литературу для детей, обеспечивающую их духовно-нравственное и этико-эстетическое воспитание, формирование общей культуры, освоение разных жанров художественной литературы, воспитание любви и интереса к художественному слову, удовлетворение познавательных потребностей в интеграции содержания всех образовательных областей.

В нем представлены тематические альбомы, сезонная литература, любимые книги детей (книги по интересам), детские книги по теме недели, портреты детских писателей, магнитофон, фонотека с детскими песнями, дисками с записью литературных произведений (сказок).

• *«Мир вокруг нас»*. Центр познания и коммуникации детей, оснащение которого обеспечивает расширение кругозора детей и их знаний об окружающем мире во взаимодействии детей со взрослыми и сверстниками в интеграции

содержания образовательных областей «Познавательное развитие», «Речевое развитие», «Социально-коммуникативное развитие».

Здесь располагается календарь природы, познавательная и научная литература, тематические альбомы, предметные и сюжетные картинки, иллюстрации, изображающие сезонные изменения в природе, дидактические игры.

• «Юные исследователи». Центр экспериментирования, организации наблюдения и труда, игровое оборудование, демонстрационные материалы и дидактические пособия которого способствуют реализации поисково-экспериментальной и трудовой деятельности детей в интеграции содержания образовательных областей «Познавательное развитие», «Речевое развитие», «Социально-коммуникативное развитие».

Оснащение данного центра: увеличительные стекла, песочные часы, компас, магниты, разнообразные сосуды из различных материалов (пластмасса, стекло, металл) разного объема и формы, природный материал, бросовый материал, технический материал, разные виды бумаги.

• «Цветик-семицветик». Центр творчества детей, предназначенный для реализации продуктивной деятельности детей (рисование, лепка, аппликация, художественный труд) в интеграции содержания образовательных областей «Художественно-эстетическое развитие», «Речевое развитие», «Познавательное развитие», «Социально-коммуникативное развитие».

Оснащен необходимыми материалами, изобразительными средствами для продуктивной и творческой деятельности детей. Уголок гармонично дополняют предметы народного декоративно-прикладного искусства, репродукции картин известных художников.

• *«Посидим в тишине»*. Центр уединения предназначен для снятия психоэмоционального напряжения воспитанников.

Вся работа по оснащению предметно-развивающей среды проходит в тесном сотрудничестве с родителями. Благодаря этому сотрудничеству был не просто обновлен участок для прогулок детей, но и красиво, и интересно оформлена

кирпичная стена, на которой были изображены знакомые и полюбившиеся детям «Эколята», любители природы.

Регулярно ведётся работа в цветнике и огороде, на которых дети выращивают цветы и овощи, проводят наблюдения и опыты.

3.2. Материально-техническое обеспечение Программы.

Материально-техническое обеспечение подготовительной группы.

Раздевальная (прихожая).	Групповая комната.	Туалет. Умывальная комната.	Спальная комната.	
Шкафчики для	Столы детские (12),	Умывальники	Кровати	
одежды (по	стулья детские (по	детские (4),	детские (по	
количеству	количеству детей), ковер,	шкафчики для	количеству	
детей), скамейки	современная мебель для	детских	детей), стол	
(3), ковровые	игрового оборудования,	полотенец (по	письменный,	
дорожки (1),	спортивный инвентарь,	количеству	стул	
шкаф для	дидактические и	детей), зеркало,	взрослый,	
воспитателей,	настольные игры,	душевая, шкаф	ковровая	
информационные	игрушки, детская мебель	хозяйственный	дорожка,	
стенды, ширмы	для сюжетно-ролевых игр	с необходимым	штора.	
тематические,	(«Салон красоты»,	оборудованием.	Уголок	
стенд для детских	«Кухня»), книжный	Унитазы (4),	уединения:	
творческих работ.	уголок, уголок природы,	ведро для	(столик со	
	уголок «Дежурства»,	мусора, ершики	стульчиком).	
	уголок	для чистки		
	экспериментирования,	унитазов.		
	уголок «Театр», уголок			
	«Речевого развития»,			
	уголок художественного			

творчества, уголок	
конструирования,	
магнитофон,	
облучатель	
бактерицидный, шкаф с	
учебно-методическими	
пособиями в	
соответствии с возрастом.	

3.3. Методические материалы и средства обучения и воспитания.

Учебно-методическое сопровождение программы:

- 1. «От рождения до школы» Примерная основная общеобразовательная программа дошкольного образования /Под редакцией Н. Е. Вераксы, Т. С.Комаровой, М. А. Васильевой. 2-е изд., испр. и доп. М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2012. 336 с.
- 2. Перспективное планирование воспитательно-образовательного процесса по программе «От рождения до школы» под редакцией Н.Е. Вераксы, М.А. Васильевой, Т.С. Комаровой. Первая младшая группа / авт сост. Н.А. Атарщикова, И.А. Осина, Е.В. Горюнова. Волгоград: Учитель, 2012. 114с.
- 3. Комплексно-тематическое планирование по программе «От рождения до школы» под редакцией Н.Е. Вераксы, М.А. Васильевой, Т.С. Комаровой.Первая младшая группа / авт —сост. В.Н. Мезенцева, О.П. Власенко Волгоград: Учитель, 2012. 101с.

Методические пособия

Физическое развитие Лайзане С.Я. «Физкультурные занятия в детском саду». – М., Просвещение, 1999г

Тагизаде Г.М. «Физическая культура для детей дошкольного возраста». М., «Медицина»,1971г.

Познавательное развитие Афанасова Маленькими шагами в большой мир знаний. М,:МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2006г

Пилюгина Э.Г. «Сенсорные способности малыша. Развитие восприятия цвета, формы и величины у детей от рождения до трех лет».- М.: Мозаика-Синтез, 2003г

Парамонова Л.А. «Развивающие занятия с детьми 2-3 лет: пособие для воспитателей и методистов».- М.: ОЛМА Медиа Групп, 2008г.

Теплюк С.Н. Занятия на прогулке с малышами. Пособие для педагогов дошкольных учреждений.- М.: Мозаика – Синтез 2005г

Речевое развитие Смирнова Л.Н Развитие речи у детей 2-3 лет Мозаикасинтез, 2006 г.

Гербова В. В. «Коммуникация. Развитие речи и общения детей в первой младшей группе детского сада», М., Мозаика-синтез, 2012 г

Воронина Т.П. «Потешки, прибаутки, заклички: играем и развиваемся»-Ростов н /Дону: Феникс, 2014г.

Социальноко-ммуникативное развитие Н.В.Алешина «Ознакомление дошкольников с окружающей действительность» 2007 г.

Губанова Н.Ф. Развитие игровой деятельности. Система работы в первой младшей группе детского сада. – М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2010.

Ермакова С.О. «Пальчиковые игры для детей от года до трех лет», М., РИПОЛ классик, 2009г. Н.А.Карпухина «Конспекты занятий в 1 младшей» 2008 г.

Художественно-эстетическое развитие

Полозова Е.В. «Продуктивная деятельность с детьми младшего возраста: Учебнометодическое пособие для воспитателей и методистов.- ЧП Лакоценин С.С., Воронеж.-2007г. Колдина Д.Н «Лепка и рисование с детьми 2-3лет. Конспекты занятий». - М.:МОЗАИКА СИНТЕЗ, 2011г.

Примерный список литературы для чтения детям

Русский фольклор

Повторение песенок, потешек, сказок, прочитанных и рассказанных детям второго года жизни.

Песенки, потешки, заклички. «Наши уточки с утра...»; «Пошел котик на Торжок.»; «Заяц Егорка.»;

«Наша Маша маленька...»; «Чики, чики, кички...», «Ой, ду-ду, ду-ду, ду-ду! Сидит ворон на дубу»; «Из-за леса, из-за гор...»; «Бежала лесочком лиса с кузовочком...»; «Огуречик, огуречик...»; «Солнышко, ведрышко...».

Сказки. «Козлятки и волк», обр. К. Ушинского; «Теремок», обр. М. Булатова; «Маша и медведь», обр. М. Булатова.

Фольклор народов мира

«Три веселых братца», пер. с нем. Л. Яхнина; «Бу-бу, я рогатый», лит., обр. Ю. Григорьева; «Котауси и Мауси», англ., обр. К. Чуковского; «Ой ты заюшка-пострел...», «Ты, собачка, не лай...», пер. с молд.И. Токмаковой; «Раговоры», чуваш., пер. Л. Яхнина; «Снегирек», пер. с нем. В.Викторова; «Сапожник», польск., обр. Б. Заходера.

Произведения поэтов и писателей России

Поэзия. А. Барто. «Мишка», «Грузовик», «Слон», «Лошадка» (из цикла «Игрушки»), «Кто как кричит»; В. Берестов. «Больная кукла», «Котенок»; Г. Лагздынь. «Петушок»; С. Маршак. «Сказка о глупом мышонке»; Э. Мош-ковская. «Приказ» (в сокр.); Н. Пикулева. «Лисий хвостик», «Надувала кошка шар...»; Н. Саконская. «Где мой пальчик?»; А. Пушкин. «Ветер по морю гуляет... » (из «Сказки о царе Салтане»); М. Лермонтов. «Спи, младенец... » (из стихотворения «Казачья колыбельная»); А. Барто, П. Барто. «Девочка-ревушка»; А. Введенский. «Мышка»; А. Плещеев. «Сельская песня»; Г. Са-пгир. «Кошка»; К. Чуковский. «Федотка», «Путаница».

Проза. Л. Толстой. «Спала кошка на крыше...», «Был у Пети и Миши конь...»; Л. Толстой. «Три медведя»; В. Сутеев. «Кто сказал "мяу"?»; В. Би-анки. «Лис и мышонок»; Г. Балл. «Желтячок»; Н.Павлова. «Земляничка».

Произведения поэтов и писателей разных стран С. Капутикян. «Все спят», «Маша обедает» пер. с арм. Т. Спендиаровой; П. Воронько. «Обновки», пер. с укр. С. Маршака; Д. Биссет. «Га-га-га!», пер. с англ. Н. Шерешевской; Ч. Янчарский. «В магазине игрушек», «Друзья» (из книги «Приключения Мишки Ушастика»), пер. с польск. В.Приходько.

Перечень наглядного, демонстрационного материала, сопровождающего реализацию рабочей программы:

«Четыре времени года». Учебно-наглядное пособие.

Гербарий (деревья, кустарники, злаки).

Демонстрационный материал для занятий в группе детского сада и индивидуально. Рыбы морские и пресноводные.

Демонстрационный материал для занятий в группе детского сада и индивидуально. Природные и погодные явления.

Демонстрационный материал для занятий в группе детского сада и индивидуально. Птицы, обитающие на территории нашей страны.

Демонстрационный материал для занятий в группе детского сада и индивидуально. Животные, обитающие на территории нашей страны.

Демонстрационный материал для занятий в группе детского сада и индивидуально. Океаны и материки.

Демонстрационный материал для занятий по экологии в группе детского сада и индивидуально. Деревья наших лесов.

Демонстрационный материал. Окружающий мир. Бытовая техника.

Демонстрационный материал. Окружающий мир. Комнатные растения.

Демонстрационный материал. Окружающий мир. Кто как устроен.

Демонстрационный материал. Окружающий мир. Народное творчество.

Демонстрационный материал. Окружающий мир. Народы России и ближнего зарубежья.

Демонстрационный материал. Окружающий мир. Продукты питания.

Демонстрационный материал. Окружающий мир. Российская геральдика и государственные праздники.

Демонстрационный материал. Окружающий мир. Садовые ягоды.

Демонстрационный материал. Окружающий мир. Хищные птицы.

Игра-лото для занятий в группах детских садов и индивидуально «Детям о времени».

Календарь природы (стенд со сменными карточками).

Набор геометрических фигур (плоские из бумаги), цифры (бумажные карточки), предметы с хохломской росписью, портрет президента России, герб России, флаг России, герб Урюпинска, скульптуры малых форм: Мать Родина, животные.

Настольная развивающая игра-лото для занятий в группах детских садов и самостоятельно «Навстречу радуге».

Т.Н.Доронова. Дошкольникам об искусстве. Учебно-наглядное пособие для детей старшего дошкольного возраста. Москва «Просвещение» 1999г.

Перечень пособий для детей:

• раздаточный материал: фланелеграф 20*30, плоские бумажные грибочки, морковки, ёлочки, яблоки, матрёшки, карточки с двумя полосами, пластилин 12 цветов, доски для пластилина, цветные карандаши 12 цветов, альбомы для рисования, непроливайки для воды, кисти №2, №4 белка, кисти для клея, клеёнки для аппликации, тетради в клетку, ножницы.

• дидактические игры:

- «Ассоциации», «Цвета и формы», «Отгадайка», «Домино зверята», «Развитие внимания», «Азбука на фишках», «Весёлый счёт», «Урожай яблок», «Фигуры и счёт», «Матрёшки» (плоские), «Придумай и сложи», «Справа-слева, сверху-снизу», «Хитрые предметы», «Цветные коврики», «Раздели на группы», «Охотник и пастух», «В гости к Тане», «Профессии», «Мамины помощники», «Времена года», «В мире сказок», «Бременские музыканты», «Из сказки в сказку», «Дюймовочка», «Сокровища дракона», «Времена года», «Земля и солнечная система», «Подскажи словечко», «Ботаническое лото»;
 - **кубики** «Собери узор», набор головоломок (из журналов);

- **лото** «Кем быть», лото-парочки «Насекомые», «Дикие и домашние животные», «Фрукты, овощи, ягоды, грибы», «Деревья, злаки, садовые и луговые цветы», «Птицы»;
- пазлы и кубики по мотивам сказок, «В мире сказок», «Бременские музыканты», «Из сказки в сказку», «Дюймовочка», «Сокровища дракона»;
 - **книга-паз**л «Обитатели океана», «Животные под угрозой»;
- сюжетно-ролевые игры: «Семья», «Почта», «Аптека», «Парикмахерская», «Поликлиника», «Магазин», «Путешествие», «Лаборатория», «Пицерия».

Примерный перечень музыкальных произведений.

Слушание. «Колыбельная», муз. В. Моцарта; «Осень» (из цикла «Времена года» А. Вивальди); «Октябрь» (из цикла «Времена года» П. Чайковского); «Детская полька», муз. М. Глинки; «Море», «Белка», муз. Н. Римского-Корсакова (из оперы «Сказка о царе Салтане»); «Табакерочный вальс», муз. А. Даргомыжского; «Итальянская полька», муз. С. Рахманинова; «Танец с саблями», муз. А. Хачатуряна; «Кавалерийская», муз. Д. Кабалевского; «Пляска птиц», муз. Н. Римского-Корсакова (из оперы «Снегурочка»); «Рассвет на Москве-реке», муз. М. Мусоргского (вступление к опере «Хованщина»); «Лето» из цикла «Времена года» А. Вивальди.

<u>Пение.</u>

<u>Упражнения на развитие слуха и голоса.</u> «Бубенчики», «Наш дом», «Дудка», «Кукушечка», муз. Е. Тиличеевой, сл. М. Долинова; «В школу», муз. Е. Тиличеевой, сл. М. Долинова; «Котя- коток», «Колыбельная», «Горошина», муз. В. Карасевой; «Качели», муз. Е. Тиличеевой, сл. М. Долинова;

Песни. «Листопад», муз. Т. Попатенко, сл. Е. Авдиенко; «Здравствуй, Родина моя!», муз. Ю. Чичкова, сл. К. Ибряева; «Зимняя песенка», муз. М. Красева, сл. С. Вышеславцевой; «Елка», муз. Е. Тиличеевой, сл. Е. Шмановой; сл. З. Петровой; «Самая хорошая», муз. В. Иванникова, сл. О. Фадеевой; «Хорошо у нас в саду», муз. В. Герчик, сл. А. Пришельца; «Новогодний хоровод», муз. Т. Попатенко; «Новогодняя хороводная», муз. С. Шнайдера; «Песенка про бабушку», «Братсолдат», муз. М. Парцхаладзе; «Пришла весна», муз. З. Левиной, сл. Л. Некрасовой;

«До свиданья, детский сад», муз. Ю. Слонова, сл. В. Малкова; «Мы теперь ученики», муз. Г. Струве; «Праздник Победы», муз. М. Парцхаладзе; «Песня о Москве», муз. Г. Свиридова;

<u>Песенное творчество.</u> «Веселая песенка», муз. Г.Струве, сл. В. Викторова; «Плясовая», муз. Т. Ломовой; «Весной», муз. Г. Зингера;

Музыкально-ритмические движения

<u>Упражнения.</u> «Марш», муз. М. Робера; «Бег», «Цветные флажки», муз. Е. Тиличеевой; «Кто лучше скачет?», «Шагают девочки и мальчики», муз. В. Золотарева;поднимай и скрещивай флажки («Этюд», муз. К. Гуритта); полоскать платочки: «Ой, утушка луговая», рус. нар. мелодия, обраб. Т. Ломовой; «Упражнение с кубиками», муз. С. Соснина; «Упражнение с лентой» («Игровая», муз. И. Кишко).

Музыкальные игры.

Игры. Кот и мыши», муз. Т. Ломовой; «Кто скорей?», муз. М. Шварца; «Игра с погремушками», муз. Ф. Шуберта «Экоссез»; «Поездка», «Пастух и козлята», рус. нар. песня, обраб. В. Трутовского.

<u>Игры с пением.</u> «Плетень», рус. нар. мелодия «Сеяли девушки», обр. И. Кишко; «Узнай по голосу», муз. В. Ребикова («Пьеса»); «Теремок», рус. нар. песня; «Метелица», «Ой, вставала я ранешенько», рус. нар. песни; «Ищи», муз. Т. Ломовой; «Со вьюном я хожу», рус. нар. песня, обраб. А. Гречанинова; «Земелюшкачернозем», рус. нар. песня; «Савка и Гришка», белорус. нар. песня; «Уж как по мосту-мосточку», «Как у наших у ворот», «Камаринская», обраб. А. Быканова.

Музыкально-дидактические игры

<u>Развитие звуковысотного слуха.</u> «Три поросенка», «Подумай, отгадай», «Звуки разные бывают», «Веселые Петрушки».

<u>Развитие чувства ритма.</u> «Прогулка в парк», «Выполни задание», «Определи по ритму». Развитие тембрового слуха. «Угадай, на чем играю», «Рассказ музыкального инструмента», «Музыкальный домик».

<u>Развитие диатонического слуха.</u> «Громко-тихо запоем», «Звенящие колокольчики, ищи».

<u>Развитие восприятия музыки.</u> «На лугу», «Песня — танец — марш», «Времена года», «Наши любимые произведения».

<u>Развитие музыкальной памяти.</u> «Повтори мелодию», «Узнай произведение».

<u>Инсценировки и музыкальные спектакли.</u> «Как у наших у ворот», рус. нар. мелодия, обр. В. Агафонникова; «Как на тоненький ледок», рус. нар. песня; «На зеленом лугу», рус. нар. мелодия; «Заинька, выходи», рус. нар. песня, обраб. Е. Тиличеевой; «Золушка», авт. Т. Коренева, «Муха- цокотуха» (опера-игра по мотивам сказки К. Чуковского), муз. М. Красева.

Развитие танцевально-игрового творчества. «Полька», муз. Ю. Чичкова; «Хожу я по улице», рус. нар. песня, обраб. А. Б. Дюбюк; «Зимний праздник», муз. М. Старокадомского; «Вальс», муз. Е. Макарова; «Тачанка», муз. К. Листова; «Два петуха», муз. С. Разоренова; «Вышли куклы танцевать», муз. В. Витлина; «Полька», латв. нар. мелодия, обраб. А. Жилинского; «Русский перепляс», рус. нар. песня, обраб. К. Волкова.

Игра на детских музыкальных инструментах. «Бубенчики», «Гармошка», муз. Е. Тиличеевой, сл. М. Долинова; «Наш оркестр», муз. Е. Тиличеевой, сл. Ю. Островского «На зеленом лугу», «Во саду ли, в огороде», «Сорока-сорока», рус. нар. мелодии; «Белка» (отрывок из оперы «Сказка о царе Салтане», муз. Н. Римского-Корсакова); «Я на горку шла», «Во поле береза стояла», рус. нар. песни; «К нам гости пришли», муз. Ан. Александрова; «Вальс», муз. Е. Тиличеевой.

3.4. Организация режима и распорядка дня детей в образовательном учреждении.

В детском саду разработан гибкий режим дня, учитывающий возрастные психофизиологические возможности детей, их интересы и потребности, обеспечивающий взаимосвязь планируемых занятий с повседневной жизнью детей в детском саду. Кроме того, учитываются климатические условия (в течение года режим дня меняется дважды). В отличие от зимнего в летний оздоровительный период увеличивается время пребывания детей на прогулке. Прогулка организуется 2 раза в день: в первую половину дня - до обеда и во вторую половину - после дневного сна или перед уходом детей домой. При температуре воздуха ниже -15°С и

скорости ветра более 7 м/с продолжительность прогулки сокращается. Прогулка не проводится при температуре воздуха ниже -20°С и скорости ветра более 15 м/с. Во время прогулки с детьми проводятся игры и физические упражнения. Подвижные игры проводят в конце прогулки перед возвращением детей в помещение ДОУ. Дневному сну отводится 2- 2.5 часа. Самостоятельная деятельность детей (игры, подготовка к занятиям, личная гигиена и др.) занимает в режиме дня не менее 3-4 часов.

Максимально допустимый объем недельной образовательной нагрузки, включая занятия по дополнительному образованию, составляет 14 занятий. Занятия, требующие повышенной познавательной активности и умственного напряжения детей, проводятся в первую половину дня и в дни наиболее высокой работоспособности детей (среда, четверг). Для профилактики утомления детей такие занятия сочетаются с физкультурными, музыкальными занятиями. Общественнополезный детей подготовительной группы проводится форме труд самообслуживания (дежурства по столовой, сервировка столов, подготовке К занятиям, уход за комнатными растениями И т.п.). Его продолжительность не превышает 20 минут в день.

Время занятий и их количество в день регламентируется «Примерной Программой» и СанПиНами. Максимально допустимый объём образовательной нагрузки в первой половине дня в подготовительной группе — 45 минут и 1,5 часа соответственно. Продолжительность непрерывной непосредственно образовательной деятельности не более 30 минут. В середине времени, отведенного на непрерывную образовательную деятельность, проводят физкультурные минутки, которые позволяют отдохнуть, снять мышечное и умственное напряжение. Перерывы между периодами НОД - не менее 10 минут.

Занятия с детьми, в основе которых доминирует игровая деятельность, в зависимости от программного содержания, проводятся фронтально, подгруппами, индивидуально. Такая форма организации занятий позволяет педагогу уделить каждому воспитаннику максимум внимания, помочь при затруднении, побеседовать, выслушать ответ. При выборе методик обучения предпочтение отдается

развивающим методикам, способствующим формированию познавательной, социальной сфере развития.

Режим дня (холодное время года) первой младшей разновозрастной группы (с 1,5 до 3 лет)

Режим дня составлен с расчетом на 12 часового пребывания детей в детском саду.

Режимные моменты	Время
Прием и осмотр детей, игры	7.30-8.20
Ежедневная утренняя гимнастика	8.20-8.25
Игры, самостоятельная деятельность детей	8.25-8.45
Подготовка к завтраку, завтрак	8.45-09.20
Подготовка к занятиям,	09.20-09.30
Организованная образовательная детская деятельность.	09.30-09.40 09.50-10.00
Второй завтрак (рекомендуемый)	09.45-09.55
Подготовка к прогулке, прогулка (игры, наблюдения, труд)	10.10-11.30
Возвращение с прогулки, подготовка к обеду	11.30-12.00
Обед	12.00-12.30
Подготовка ко сну, дневной сон	12.30-15.00
Постепенный подъем, воздушные, водные процедуры	15.00-15.25
Подготовка к полднику, полдник	15.25-16.00
Игры ууложественная или кружковая деятельность, развлечение	16.00-16.30
Самостоятельные игры, уход детей домой	16.30-19.30

Режим дня (тёплое время года) первой младшей разновозрастной группы (с 1,5 до 3 лет)

Режим дня составлен с расчетом на 12 часового пребывания детей в детском саду.

Режимные моменты	
Прием и осмотр детей, игры	7.30-8.20
Ежедневная утренняя гимнастика	8.20-8.25
Игры, самостоятельная деятельность детей	8.25-8.45
Подготовка к завтраку, завтрак	8.45-09.20
Подготовка к занятиям,	09.20-09.30
Организованная образовательная детская деятельность.	09.30-09.40 09.50-10.00
Второй завтрак (рекомендуемый)	09.45-09.55
Подготовка к прогулке, прогулка (игры, наблюдения, труд)	10.10-12.00
Возвращение с прогулки, игры	12.00-12.20
Подготовка к обеду, обед	12.00-12.50
Подготовка ко сну, дневной сон	12.50-15.00
Постепенный подъем, воздушные, водные процедуры	15.00-15.25

Подготовка к полднику, полдник	15.25-16.00
Игом ууложественная или кружковая деятельность, развлечение	16.00-16.30
Подготовка к прогулке, прогулка	16.30-17.50
Возвращение с прогулки, игры, уход детей домой	17.50-19.30

3.5. Система закаливающих мероприятий в первой младшей разновозрастной группы (с 1,5 до 3 лет)

I.Элементы повседневного закаливания	Содержание
Воздушно-температурный режим	От +21 до +18 градусов
	При проветривании допускается
	кратковременное снижение воздуха в
	помещении на 2-4 градуса
	Обеспечивается рациональное
	сочетание температуры воздуха и
	одежды
Сквозное проветривание (в	Проводиться не менее 10 минут
отсутствие детей)	через каждые 1,5 часа
Утром перед приходом детей	К моменту прихода детей
	температура восстанавливается до
	нормальной
Перед возвращением детей с	+ 18
прогулки	
Во время дневного сна	В теплое время года проводится в
	течение всего дневного сна
Утренний прием детей на улице	В теплый период
Утренняя гимнастика	В теплое время года проводится на
	улице, в холодное время года – в зале,

	в группе		
Физкультурные занятия в зале,	+ 18		
группе			
Физкультурные занятия на	+		
прогулке			
Воздушные ванны	В теплое время года проводятся		
	ежедневно при температуре + 20 - +22		
	градуса		
Прогулка	Обувь и одежда соответствует		
	метеорологическим условиям		
	До - 20		
Дневной сон	В теплое время при открытых		
	окнах, без маек (избегая сквозняка)		
Физические упражнения,	ежедневно		
подвижные игры на улице			
Упражнения на дыхание, игровой	Ежедневно (в гимнастиках, физ.		
самомассаж, пальчиковые игры,	паузах, физ. занятиях, в повседневной		
упражнения для профилактики	деятельности) В теплое время года		
плоскостопия, нарушения осанки.	проводятся на свежем воздухе		
Упражнения для профилактики	Релаксация, элементы		
переутомления	психогимнастики, физминутки		
Гигиенические процедуры	Ежедневно в течение всего режима		
	дня.		
II. Специальные закаливающие	Содержание		
воздействия	Содержиние		
Ходьба босиком по дорожке	Хождение босиком по дорожке		
здоровья	здоровья (после сна)		

3.6. Режим двигательной активности в первой младшей разновозрастной группы (с 1,5 до 3 лет)

Режим двигательной активности детей в течение дня организуется с учетом возрастных особенностей и состояния здоровья.

РЕЖИМ ДВИГАТЕЛЬНОЙ АКТИВНОСТИ В первой младшей разновозрастной группы (с 1,5 до 3 лет)

Формы работы	Виды занятий	ды занятий Количество и длительность занятий (в мин.) в зависимости от возраста детей	
Физкультурные занятия	а) в помещении	2 раза в неделю	
		15	
	б) на улице	1 раз в неделю	
		15	
Физкультурно- оздоровительная работа в режиме дня	а) утренняя гимнастика (по желанию детей)	Ежедневно 5-6	
	б) подвижные и спортивные игры и упражнения на прогулке	Ежедневно 2 раза (утром и вечером) 15-20	
	в) физкультминутки (в середине статического занятия)	3-5 ежедневно в зависимости от вида и содержания занятий	
Активный отдых	а) физкультурный досуг	1 раз в месяц	
		20 мин.	
	б) физкультурный праздник	_	
Самостоятельная двигательная деятельность	а) самостоятельное использование физкультурного и спортивно-игрового оборудования	Ежедневно	

	б) самостоятельные под- вижные и спортивные игры	Ежедневно
--	--	-----------

3.7. Учебный план реализации ООП ДО в первой младшей разновозрастной группы (с 1,5 до 3 лет)по Программе «От рождения до школы»:

- 1) *Физическое развитие* Двигательная деятельность Формы образовательной деятельности: утренняя гимнастика, подвижные игры, игровые упражнения, физкультурные занятия, спортивные игры, физкультурные праздники Продолжительность и количество ООД в неделю 20 мин. (2 ООД).
- 2) Познавательное развитие а) Познавательно-исследовательская деятельность Формы образовательной деятельности: ФЭМП, беседы, дидактические игры, рассматривание картин и иллюстраций, реализация проектов Продолжительность и количество ООД в неделю 10 мин. (1 ООД)
- б) Конструирование Формы образовательной деятельности: Конструирование из бумаги, природного и иного материала Продолжительность и количество ООД в неделю 10 мин. (1 ООД).
- в) Ознакомление с окружающим Формы образовательной деятельности: беседы, дидактические игры, рассматривание картин и иллюстраций. Продолжительность и количество ООД в неделю 10 мин. (1 ООД) .
- 3) Pечевое развитие Развитие речи Формы образовательной деятельности: Беседы, дидактические игры, рассматривание картин и иллюстраций, Продолжительность и количество OOД в неделю 10 мин. (1 OOД).
- 4) *Социально-коммуникативное развитие* а) Коммуникативная деятельность Формы образовательной деятельности: ОБЖ, игровые проблемные ситуации, беседы. Продолжительность и количество ООД Ежедневно в режимные моменты, не более 10 мин.
- б) Самообслуживание и элементарный бытовой труд Формы образовательной деятельности: поручения, дежурство, игры, беседы, ХБТ. Продолжительность и количество ООД Ежедневно в режимные моменты, не более 10 мин. (согласно СанПин, п. 12.22).
- в) Игровая деятельность Формы образовательной деятельности: Сюжетно-ролевые, дидактические и др. Продолжительность и количество ООД в режимные моменты.
- 5) Художественно-эстетическое развитие а) изобразительная деятельность Формы образовательной деятельности: Рисование, лепка, аппликация. Коллаж. Проект. Ознакомление с художниками. Выставка. Продолжительность и количество ООД в неделю 10 мин. (1 ООД).
- б) Восприятие художественной литературы и фольклора Формы образовательной деятельности: Беседы, слушание худ. произведений, чтение, разучивание стихов, Театрализованная игра. Продолжительность и количество НОД в неделю 10 мин. (1 ООД).
- в) музыкальная деятельность Формы образовательной деятельности: Слушание, импровизация, исполнение, музыкально-подвижные игры, досуги, праздники и развлечения. Продолжительность и количество ООД в неделю 20 мин. (2 ООД) .

УЧЕБНЫЙ ПЛАН

Планирование образовательной деятельности при работе по пятидневной неделе

Организованная образовательная деятельность			
Г У	Периодичность		
Базовый вид деятельности	первая младшая разновозрастная группа (с 1,5 до 3 лет)		
Физическая культура в помещении	2 раза в неделю		
Физическая культура на прогулке	1 раз в неделю		
Познавательное развитие	2 раза в неделю		
Развитие речи	1 раз в неделю		
Рисование	1 раз в неделю		
Лепка	1 раз в 2 недели		
Аппликация	1 раз в 4 недели		
Музыка	2 раза в неделю		
ИТОГО	10 занятий в неделю		

Расписание организованной образовательной деятельности на 2024-2025 учебный год первой младшей разновозрастной

первой младшей разновозрастной группы (с 1,5 до 3 лет)

понедельник

- r1 -	
1. Физкультурное.	9.30 - 9.40
2. Речевое развитие.	
Худ. Литература. Развитие речи.	
(чередуются)	9.50 - 10.00
ВТОРНИК	
1. Музыкальное.	9.30 - 9.40
2. Художественно-эстетическое развитие.	
Рисование. 3/4 Аппликация. 1/4	9.50 - 10.00
СРЕДА	
1. Познавательное развитие. Формирование	
элементарных математических представлений.	9.30 - 9.40
2. Физкультурное на воздухе.	9.55 - 10.10
HETDERE	
ЧЕТВЕРГ	
1. Познавательное развитие.	0.20 0.40
Конструирование. Лепка.(чередуется)	9.30 - 9.40
2. Музыкальное.	9.50 - 10.00
2 половина дня	
Кружковая деятельность	
Патини	
ПЯТНИЦА	0.20 0.40
1. Познавательное развитие. Ребенок и окружающий мир. 3/4	9.30 - 9.40
Формирование элементарных экологических представлений. 1/4	
2. Физкультурное.	9.50 - 10.00

Распределение видов деятельности.

	Образовательные области				
Виды деятельности и	Социально –	Познавательн	Речевое	Художествен	Физи
формы работы	коммуникатив	ое развитие	развитие	но-	чес -
	ное развитие			эстетическое	кое
				развитие	разви
					тие
1	2	3	4	5	6
	Мла	адшая группа	T	T	Г
Совместная					
образовательная	2 раза в	2 раза в	1 раз в	3 раза в неделю	3 раза
деятельность детей и	неделю	неделю	неделю		В
взрослых					недел
					Ю
Сюжетно – ролевые игры	Ежедневно	Ежедневно	Ежедневн		
T	Г		0	Г	
Театрализованная	Ежедневно		Ежедневн	Ежедневно	
деятельность	E	E	0	2	
Дидактические игры	Ежедневно	Ежедневно		2 раза в неделю	
Подвижные игры	Ежедневно			2 раза в неделю	Ежед
					невно
Целевые прогулки		1 раз в			
		неделю			
Наблюдения	Ежедневно	Ежедневно			
Познавательно –		Ежедневно		1 раз в неделю	
исследовательская					
деятельность	<u> </u>		-		
Чтение, рассказывание	Ежедневно		Ежедневн о		
Рассматривание	Ежедневно	Ежедневно		Ежедневно	
иллюстраций					
Работа со			1 раз в	1 раз в неделю	
стихотворениями			неделю		
Коммуникативная	Ежедневно	Ежедневно	Ежедневн		
деятельность			o		
Художественная				2 раза в неделю	
деятельность					
Продуктивная		1 раз в		1 раз в неделю +	
деятельность		неделю		занятия по	
				интересам	
Музыкальная	Ежедневно			2 раза в неделю	
деятельность					
Двигательная	Ежедневно	Ежедневно		Ежедневно	Ежед
деятельность					невно
Трудовая деятельность	Ежедневно				

Образовательная деятельность в ходе режимных моментов

Утренняя гимнастика	ежедневно	ежедневно	ежедневно	ежедневно	ежедневно
Комплексы закалива- ющих процедур	ежедневно	ежедневно	ежедневно	ежедневно	ежедневно
Гигиенические процедуры	ежедневно	ежедневно	ежедневно	ежедневно	ежедневно
Ситуативные беседы при проведении режимных моментов	ежедневно	ежедневно	ежедневно	ежедневно	ежедневно
Чтение художественной литературы	ежедневно	ежедневно	ежедневно	ежедневно	ежедневно
Дежурства	ежедневно	ежедневно	ежедневно	ежедневно	ежедневно
Прогулки	ежедневно	ежедневно	ежедневно	ежедневно ежедневно	
Самостоятельная деятельность детей					
Игра	ежедневно	ежедневно	о ежедневно ежедневно ез		ио ежедневн о
Самостоятельная деятельность детей в центрах (уголках) развития	ежедневно	ежедневно	ежедневно ежедневн		о ежедневн о

3.8. Комплексно-тематическое планирование организованной образовательной деятельности.

Традиционные тематические недели, акции и мероприятия, проводимые в ДОУ.

	радиционные тематические недели, акции и мероприятия, проводимые в ДОУ				
№	Мероприятия	Ответственные	Сроки		
1.	«Здравствуй, детский сад!»	музыкальный	01.09.2024		
	Проведение тематического	руководитель			
	праздника. Конкурс рисунков на	Лыкова Н.А.,			
	асфальте «Здравствуй, детский	воспитатели			
	сад!».	Языкова О.С.,			
	Выставки рисунков и фотографий	Федосова С.В.			
	«Как я провел лето».	Двужилова Ю.Н.,			
		Высоцкая А.В.			
2.	«Для меня моя Россия		<u>04.09</u>		
	начинается с Хопра».		<u>08.09.2024</u>		
	Посещение детьми старших и	Двужилова Ю.Н.,			
	подготовительной групп	Метелкина Н.А.,			
	Левыкинского городка,	Пономарева О.В.,			
	краеведческого музея и музея	Федосова С.В.			
	Козы.	воспитатели групп	10.09.2024		
	Участие в городском фестивале -				
	ярмарке Подсолнуха «Цветок				
	солнца».				
3.	«Огород сажали - урожай		<u>11.09</u>		
	собрали».		<u>15.09.2024</u>		
	Проведение бесед, викторин «Что	воспитатели групп			
	нам осень принесла?» Сбор				
	урожая на огороде ДОУ.				
	Конкурс «Лучший огородник».				
	Выставка поделок из природного	воспитатели			
	материала. «Осень бродит по	Судакова Г.В.,			

	дорожкам»	Макаркина Н.М.	
4.	«Каждый маленький ребенок		<u> 18.09</u>
	должен знать это с пеленок».	руководитель по	<u>22.09.2024</u>
	Проведение развлечений, досугов	физ. воспитанию	
	по ПДД.	Постовалова О.С.	
	Выставка рисунков «Правила	воспитатели групп	
	дорожные знать каждому		
	положено!»		
	Беседы по ПДД.		
5.	День дошкольного работника -	музыкальный	27.09.2024
	«Мой любимый детский сад».	руководитель	
		Лыкова Н.А.	
6.	Клуб успешного родителя	воспитатели,	Ежемесячно
	Инновационные формы работы с	специалисты	
	родителями.		
7.	«Неделя Бабушки и Дедушки».	музыкальный	<u>25.09</u>
	Акция «Нам жизнь дана на	руководитель	<u>29.09.2024</u>
	добрые дела», подарки своим и	Лыкова Н.А.,	
	чужим дедушкам и бабушкам.	воспитатели	
		подготовительных	
		групп	
8.	«Осенины».	музыкальный	с 11 по 20
		руководитель	октября
		Лыкова Н.А.,	
		воспитатели групп	
9.	«Я в мире Человек».	воспитатели групп	<u>02.10</u>
			<u>06.10.2024</u>
10.	«Осень. В мире животных»	воспитатели групп	<u>09.10</u>
	/зверей, насекомых,		<u>13.10.2024</u>

	пресмыкающихся, рыб/.		
11.	«Пернатые друзья».	воспитатели групп	<u>16.10</u>
			<u>20.10.2024</u>
12.	«В мире добрых вещей» /мебель,	воспитатели групп	<u>23.10</u>
	одежда, обувь, головные уборы/		<u>27.10.2024</u>
13.	«День народного единства».	воспитатели групп	<u> 30.10</u>
			<u>03.11.2024</u>
14.	«Азбука Вежливости».	воспитатели групп	<u>07.11</u>
			<u>10.11.2024</u>
15.	«Чем пахнут ремесла?»	воспитатели групп	<u>13.11-</u>
	/народные промыслы/		<u>17.11.2024</u>
16.	«День матери».	муз. руководитель,	<u>20.11-</u>
	Педагогические гостиные.	воспитатели,	<u>24.11.2024</u>
	Конкурс «А ну-ка, мамочка!»	ст. воспитатель	ноябрь
17.	«Юные исследователи». Опыты.	воспитатели групп	<u> 27.11</u>
	Эксперименты.		<u>01.12.2024</u>
18.	«Зимушка-Зима» /Животные,	музыкальный	<u>04.12.2024-</u>
	птицы. Мастерская Деда	руководитель,	<u>29.12.2024</u>
	Мороза. Новый год у ворот/	воспитатели групп,	
	Выставка рисунков «Зимушка -	ст. воспитатель	
	Зима»		
	Творческий новогодний конкурс		
	поделок «Символ года - змея».		
	«Праздник елки» (новогодние		
	утренники)		
19.	«Неделя зимних игр и забав».	руководитель по	<u>09.01-</u>
	Зимние олимпийские игры.	физвоспитанию,	<u>19.01.2025</u>
		медики	

		все группы	
20.	«Зима. В мире животных».	воспитатели групп	<u>22.01-</u>
			<u> 26.01.2025</u>
21.	«Едем. Плаваем. Летаем».	воспитатели групп	<u>29.01-</u>
			<u>02.02.2025</u>
22.	«Мой домашний любимец».	воспитатели групп	<u>05.02-</u>
			<u>09.02.2025</u>
23.	«Умные машины».	воспитатели групп	<u>12.02-</u>
			<u>16.02.2025</u>
24.	«Защитники Отечества».	руководитель по	<u>19.0222.</u>
	Беседы «Армии солдат»,	физвоспитанию,	<u>02.2025</u>
	фотоколлажи «Мой самый	музыкальный	
	лучший папа», физкультурный	руководитель,	
	праздник.	воспитатели групп	
25.	Неделя матери «Мамы разные	музыкальный	<u> 26.02</u>
	нужны, мамы разные важны».	руководитель,	<u>07.03.2025</u>
	Утренники, посвященные 8	воспитатели групп	
	Марта.		
	Выставка рисунков «Мамы всякие		
	нужны, мамы всякие важны».		
	Тематическая фотовыставка		
	«Мамочка моя».		
26.	«Масленица идет, Весну –	музыкальный	<u>11.03</u>
	Красну ведет» /изменения в	руководитель,	<u>15.03.2025</u>
	неживой природе, народные	воспитатели групп	
	традиции, приметы/		17.03.2025
	Участие в мероприятиях		
	городского праздника,		

	посвященного Масленице.		
27.	«Весна» /Перелетные птицы.	воспитатели групп	<u> 18.03</u>
	Сезонные изменения в мире		<u>22.03.2025</u>
	растений и животных/.		
	«День Земли» /«Жаворонки весну		
	кличут», весеннее равноденствие/		
28.	«Неделя Культуры и Театра».	воспитатели групп	<u>25.03</u>
			<u>29.03.2025</u>
29.	«Книжкина неделя»	воспитатели групп	<u>01.04</u>
			<u>05.04.2025</u>
30.	«Неделя Космоса».	педагог-психолог	<u>08.04-</u>
		Токмакова Д.А.	<u>12.04.2025</u>
31.	Фестиваль-конкурс «Созвездие».	музыкальный	апрель
		руководитель,	
		логопед	
32.	«Город мастеров. Неделя	воспитатели групп	<u> 15.04</u>
	народных промыслов».		<u>19.04.2025</u>
33.	«Весенний день год кормит».	воспитатели групп	<u> 22.04</u>
	Мир. Труд. Май.		<u>30.04.2025</u>
34.	«День Победы».	музыкальный	<u>06.05</u>
		руководитель	<u>10.05.2025</u>
		Лыкова Н.А.,	
		воспитатели	
		подготовительных	
		групп	
35.	«Неделя насекомых».	воспитатели групп	<u>13.05</u>
			<u>17.05.2025</u>
36.	«Мир прошлого, настоящего и	воспитатели групп	<u> 20.05</u>

	<i>будущего»</i> . День музеев.		<u>24.05.2025</u>
37.	«Дети и дорога».	воспитатели групп	<u> 27.05</u>
			<u>31.05.2025</u>
38.	Выпуск газеты «Семь Я «Золотого	ПЕДАГОГИ:	
	ключика»		
			ежеквартальн
	ЛЕТО (при условии наличия	подготовительной	o
	материала, при отсутствии	группы «Непоседы»	
	сдвигается на ОСЕНЬ)		
	ОСЕНЬ	старшей группы	
		«Мультяшки»	
	ЗИМА	средней группы	
		«Почемучки»	
	ВЕСНА	младшей группы	
		«Затейники»	
		(Garenman)	
	ЛЕТО	средней спец.	
		группы	
		«Любознайки»	
39.	Выставки совместного творчества	родительский	сентябрь,
	детей и родителей	комитет,	декабрь,
		воспитатели групп	февраль, март
40.	День открытых дверей.	2 0	октябрь
4 0.		воспитатели,	-
	Родительские гостиные, мастер-	специалисты	ежеквартальн
	классы.		О

41.	Выпускной бал.	подготовительная	май
		группа, старшая	
		спец.группа	
42.	«Красный, желтый, зеленый»	руководитель по	июнь
	Выставка рисунков «Мой	физвоспитанию	
	помощник - СВЕТОФОР».		

3.9. Особенности традиционных событий, праздников, мероприятий в ДОО и группе.

Культурно-досуговые мероприятия — неотъемлемая часть в деятельности нашей группы. Организация праздников, развлечений, детских творческих дел способствует повышению эффективности воспитательно-образовательного процесса, создает комфортные условия для формирования личности каждого ребенка.

Традиционными стали мероприятия, проводимые в ДОО:

Праздники: Новый год, День защитника Отечества, Международный женский день, День Победы, «Проводы в школу», «Осень», «День пожилого человека», праздники народного календаря.

Спортивные развлечения: «Летняя олимпиада»,, «Зимние забавы», «Папа, мама, я – спортивная семья», «Малые Олимпийские игры».

Выставки: «Как я провёл лето», «День города», «Осенние фантазии», «Мастерская деда Мороза», «Мамочке любимой» и т.д.

Тематические недели: «Для меня моя Россия начинается с Хопра», «Неделя бабушки и дедушки», «День Матери», «Неделя космонавтики и др.

В группе безусловно есть свои традиции, празднование дней рождения воспитанников группы, изготовление для них подарков своими руками.

4. Дополнительный раздел.

4.1. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников.

В современных условиях дошкольное образовательное учреждение является единственным общественным институтом, регулярно и неформально взаимодействующим с семьей, то есть имеющим возможность оказывать на неё определенное влияние.

В основу совместной деятельности семьи и дошкольного учреждения заложены следующие принципы:

- единый подход к процессу воспитания ребёнка;
- открытость дошкольного учреждения для родителей;
- взаимное доверие во взаимоотношениях педагогов и родителей;
- уважение и доброжелательность друг к другу;
- дифференцированный подход к каждой семье;
- равно ответственность родителей и педагогов.

Цель - создание необходимых условий для развития ответственных и взаимозависимых отношений с семьями воспитанников, обеспечивающих целостное развитие личности дошкольника, повышение компетентности родителей в области воспитания и развития.

Задачи:

- 1) формирование психолого-педагогических знаний родителей;
- 2) приобщение родителей к участию в жизни ДОУ;
- 3) оказание помощи семьям воспитанников в развитии, воспитании и обучении детей;
 - 4) изучение и пропаганда лучшего семейного опыта.

Система взаимодействия с родителями включает:

• ознакомление родителей с результатами работы ДОУ на общих родительских собраниях, анализом участия родительской общественности в жизни ДОУ;

- ознакомление родителей с содержанием работы ДОУ, направленной на физическое, психическое и социальное развитие ребенка;
- целенаправленную работу, пропагандирующую общественное дошкольное воспитание в его разных формах;
- обучение конкретным приемам и методам воспитания и развития ребенка в разных видах детской деятельности на семинарах-практикумах, консультациях и открытых занятиях.

Формы организаци и	Тематика мероприятия	Срок проведе ния	Ответстве нный
Анкетиро	«Давайте познакомимся!» (для	сентябр	воспитате
вание	поступивших в ДОУ)	Ь	ли ДОУ
	«Что мы ждем от детского сада?»	Б	ли до з
родителей	Диагностика детей из проблемных семей – рисунок «Моя семья» - изучение детско-	сентябр ь	педагог – психолог
	родительских отношений.		
Консульт	Оказание консультативной помощи в	сентябрь	учитель-
ации для	адаптации ребенка-инвалида в сообществе		дефектоло
родителей	сверстников.		Γ
	«В детский сад без слез или как уберечь	сентябрь	воспитате
	ребенка от стресса» (адаптация к ДОУ)		ли групп
	«Как переходить улицу с детьми»	сентябрь	
	«Знайте правила движенья как таблицу	сентябрь	
	умножения»		
	«Безопасность детей в наших руках»	октябрь	
	«Значение режима для дошкольников»	ноябрь	
	«Здоровая семья – здоровый ребенок»	декабрь	
Оформлен	«Будьте здоровы!»	октябрь	воспитате
ие памяток	«Что такое - хорошо, что такое - плохо?»	февраль	ли групп

родителей	
Семинары «Развитие речи в дошкольном возрасте – ноябрь	учитель-
- основа, фундамент для ребенка»	логопед
практикум	Высоцкая
ы для	A.B.
родителей	
Педагогиче «Ребенок-непоседа или все о сентябрь	воспитате
ские гиперактивных детях»	ли групп
гостиные «Ребенок и книга» октябрь	
<i>дая</i> «Домашний театр на Рождество» декабрь	
родителей «Вместе всей семьей» март	
Тематичес «Неделя Бабушки и Дедушки», в	педагогич
кие недели «Азбука Вежливости», течение	еский
« День Матери» ,	коллектив
«Защитники отечества»,	
«Неделя Культуры» и др.	
Уголок Папки - передвижки «Будьте сентябрь	воспитате
<i>для</i> внимательны на улице» -октябрь	ли возр.гр.
родителя «Выполняем правила дорожного	
движения»	педагог –
«Внимание – дети!»	психолог
«Безопасность наших детей»	учитель –
Советы специалистов ДОУ.	логопед
течение	учитель-
года	дефектоло
	Γ
<i>Беседы:</i> • Закаливание в	педагоги
• Рациональное питание-залог здоровья течение	ДОУ

	• Личная гигиена	года	
	• Предупреждение паразитарных		
	заболеваний		
День	День открытых дверей ДОУ	октябрь	педагоги
открытых			ДОУ
дверей			
Проведение	«Осенины»	октябрь	музыкаль
совместны	«День Матери»	ноябрь	ный
x	«Здравствуй, Новый год»	декабрь	руководит
праздников	«Папа, мама, я - спортивная семья»	февраль	ель, ст.
	«8 Марта»	март	воспитате
	«До свидания, детский сад!»	май	ль,
	«Красный, желтый, зеленый»	август	воспитате
			ли ДОУ
Участие в	«Зов джунглей» - спортивный досуг для	ноябрь	руководит
акциях,	детей старшего дошкольного возраста.		ель по
конкурсах	Проведение « <i>Марафона здоровья</i> ».	декабрь	физвоспит
	Творческий новогодний конкурс поделок		анию
	«Символ года - ДРАКОША».	один раз	Постовало
	Конкурсы и эстафеты в рамках городских	В	ва О.С.
	Дней здоровья, «Папа, мама, я –	квартал	ст.
	спортивная семья».		воспитате
	Участие в акциях «Птичья столовая»,	В	ЛЬ
	«Птичий домик», «Сдай макулатуру –	течение	Кошелева
	сохрани дерево», «Посади свой лес»,	года	Г.В.
	«Детство в чистом городе», «Сохраним		воспитате
	первоцветы» и др.		ли групп
Совместно	Фотовыставка «Я с бабушкой моею знаком	сентябр	воспитате
e	давным-давно», «С дедушкой вместе очень	ь –	ли групп,

творчеств	интересно!».	октябрь	родители,
o	Выставка совместных работ родителей и		воспитанн
	детей «Мы с мамой мастерицы!»	март	ики ДОУ
	Выставка рисунков «Мамы всякие нужны,		
	мамы всякие важны».		
	Тематическая фотовыставка «Мамочка	апрель	
	моя».		
	Выставка «Дорого яичко к пасхальному		
	дню»		
Родитель	«Воспитание начинается с семьи»	октябрь	старший
ские	«Родители могут все!»	январь	воспитате
собрания	«Ребёнок в детском саду»	апрель	ль,
			воспитате
			ли групп
			ДОУ
Выпуск	Тематика в соответствии с годовым планом	1 раз в 3	воспитате
газеты	работы.	месяца	ли групп
«СемьЯ			
«Золотого			
ключика»			
Размещен	Тематика в соответствии с годовым планом	В	ст.
ue	работы.	течение	воспитате
материало		года.	ЛЬ
в о ДОУ на			Кошелева
сайте			Г.В.
учреждени			
Я			